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ОЖИВЛЕНИЕ
В ЗАЛЕ

«...Оживление в зале... Ап
лодисменты... Бурные аплоди
сменты, переходящие в ова
цию...» (Из стенограмм много
численных собраний эпохи за
стоя).

— Кто «за»? «Против»? Итак, 
абсолютным большинством го
лосов... — голос председате
ля был энергичен и бодр. 
Сказывалась многолетняя при
вычка: кто и когда у нас го
лосовал за продление докла
дов и выступлений в прени
ях? Борис ! •'нидович Полу
ярцев, г . _,,ый мгновенно 
стал председателем столь же 
молниеносно избранного пре
зидиума, не хотел даже счи
тать голосовавших: все и так 
ясно. Зал замер.

— Нет, стойте! — раздался 
резкий, возмущенный голос, и 
в середине зала поднялся 
один из делегатов. — Вы так 
больше не нарушайте!

С этого момента зал взял 
инициативу. «Пусть считают!». 
Добровольные счетчики, кото
рых никто не предусмотрел, 
бросились ловить взглядом 
поднятые руки. Казалось бы, 
какая разница, сколько ми
нут кандидаты будут отвечать 
на вопросы — десять или 
двадцать?

— Вы так хорошо расска
зывали об экологических 
проблемах. А что вам, дирек
тору Синарского трубного за
вода, раньше мешало бороть
ся за чистоту воздуха в на
шем городе?

Вопрос этот не смутил пер
вого кандидата на трибуне, 
Анатолия Илларионовича Бри- 
жана. Он немного огорченно 
посмотрел на женщину в пер
вом ряду, которая бросила 
эту грозную реплику, и возра
зил:

— Почему не боролись? 
Выбросы в атмосферу сниже
ны на шесть-десять процентов, 
скоро перейдем на бессточ
ный способ производства и 
перестанем загрязнять Исеть.

— Вы за (повышение цен? — 
вопросы посыпались один за 
другим. В зале тянулись де
сятки рук.

— Я против, особенно — на 
продовольственные товары.

— А за чей счет ваш завод 
построил так много жилья?

— За счет средств от при
были. Два дома — хозспосо
бом, из них один комсомоль
ско-молодежный.

Двадцать минут пролетели 
стремительно, а желающих 
задать вопросы было еще 
ползала. Кто-то искренне хо
тел уточнить позицию канди
дата: как он собирается вы
бить экономическую основу 
из-под ног бюрократического 
аппарата! Как намерен восста
навливать социальную спра
ведливость между городом и 
деревней? Эти обещания уже 
прозвучали с трибуны в его 
программе. Но сколько их 
уже звучало а прежнее время 
с самых высоких трибун...

Кто-то просто хотел поста
вить Брижана в тупик каверз
ным вопросом: ведь после 
него должны выступать еще 
три кандидата, и у каждого— 
своя «группа поддержки». И 
вот уже извлекаются на свет 
сомнительные истории с при
писками двухлетней давности. 
«Снять вопрос!» — кричат в 
зале. И даже голосуют, чтобы 
снять. Но Брижан отвечает. 
Спокойно, с чувством собст
венного достоинства. Потом, 
после перерыва, его доверен
ные лица расскажут, что точ
но так же он держится в ми
нистерских кабинетах, отстаи
вая свою позицию. И так же 
твердо будет отстаивать на
казы избирателей.

Его программа многим ка
жется недостаточно «зеле
ной». Да, он против закрытия 
завода, даже если тот серь
езно загрязняет окружающую 
среду. Подумайте о рабочих, 
об их семьях, говорит Бпи- 
жан. Представьте, — предла
гает он: мы построим под 
трубами этого завода дом и 
разрешим вселяться в него

Национально-территориальный округ № 25

ВСТРЕЧА С ПРЕДСТАВИТЕЛЯМИ 
ТРУДОВЫХ КОЛЛЕКТИВОВ

22 февраля в Свердловске 
во Дворце культуры «Урал» 
состоялась встреча первого 
заместителя председателя 
Госстроя СССР, министра Бо
риса Николаевича Ельцина с 
представителями предприя
тий, выдвинувших его кан
дидатом в нар дныз де- 
путаты. Около четырех ча
сов длилась встреча со 
свердловчанами. Борис Ни
колаевич изложил основные 
положегия своей предвыбор
ной программы. После чего 
ответил на многочисленные 
вопросы собравшихся.

всем жёлающим, без всякой 
очереди. Думаете, кто-то от
кажется, кого-то остановит 
загрязненный воздух? Да лю
ди просто ринутся в этот дом. 
Хорошо это? Очень плохо! Но 
это говорит лишь о том, что 
у нас очень много других на
сущных проблем. И об этих 
проблемах — его, Брижана, 
забота. Но его время на три
буне уже истекло...

Б. И. Краснокутский, види
мо, не любит читать по бу
мажке. И не умеет. Но эта 
привычка просто въелась в 
нас: раз программа, офици
альный документ, надо чи
тать. И зал начинает откро
венно скучать. Один раз даже 
пытаются прервать хлопка
ми — не «свои», конечно.

Но постепенно голос пред
седателя колхоза имени Свер
длова крепнет, набирает силу, 
с которой так хорошо знако
мы его земляки. Его забо
та — как накормить и село, и 
город — близка делегатам.

За программу Краснокут- 
ского давно голосуют пустые 
прилавки магазинов не толь
ко в Каменске-Уральском, но и 
Полевском и Сысерти, отку
да приехали делегаты — они 
тоже входят в избирательный 
округ № 298. Заливное мясо 
на завтрак житель этих горо
дов может попробовать толь
ко сегодня, если он пришел 
в дом политпросвещения на 
окружное предвыборное соб
рание. Во время перерыва на 
обед в здешнем буфете один 
из делегатов не поверил сво
им глазам: «Сосиски! Я их не 
то что не ел — не видел уже 
сколько лет!».

Но вопросов «на засыпку» 
Борис Иванович тоже не из
бежал.

— Как вы думаете, сможет 
ли Лигачев решить продо
вольственную программу?

— Мы ее семьдесят лет ре
шить не можем, что же вы 
хотите, — спокойно в ожив
ленный зал сказал Красно
кутский. — Нам всем вместе 
этим и предстоит занимать
ся.

— Вот выберут вас депута
том. Как вы будете просить у 
разных власть имущих: «дай
те пожалуйста» или «отдай
те»?

— Вы хотите спросить, как 
я буду бороться с бюрокра
тами? Ну, физические методы, 
как вы сами понимаете, тут 
не пройдут, — Борис Ивано
вич улыбается. Он уже в сво
ей стихии: можно спорить, 
шутить, осе поймут. — Надо 
чаще советоваться с народом, 
я считаю. Нужны референду
мы. А то ведь как сегодня 
получается. Звонок: давайте 
аренду! А завтра уже тащат 
«на ковер» — почему тянет с 
арендой? Борьба с такими ме
тодами может быть только об
щей. Надо спросить у народа, 
нужен ли ему, например, аг
ропром?..

— Но вы получите реаль
ную власть, вы же сможете 
сами справиться с агропро
мом?

— Я не люблю слова 
«власть». Власть, она одна — 
народная. А другой у нас 
быть не должно. Как не дол- 
но быть никакой «элиты» и 
«аристократии», в том числе 
и рабочей, которая сегодня 
мешками выносит народное 
добро...

В перерыве делегатов ок
ружали, снова набрасывались 
с вопросами.

— Я против шоковой аги
тации! — продолжал доказы
вать Брижан то, что не успел 
на трибуне. — Сегодня это 
получается с экологией. А 
вчера то же самое было с 
водкой. И что мы имеем те
перь? Огромные очереди, 
спекуляцию. Тот, кому нужно, 
все равно достает — втри
дорога. Это положение ос
корбляет человеческое досто
инств''...

— Волнуетесь — выберут, 
нет!

— Конечно. — Анатолий

На вопрос: По какому ок
ругу будете баллотироваться? 
— Б. Н. Ельцин ответил:

— Мой сегодняшний при
езд в Свердловск, конечно 
же, не случаен. Я собираюсь 
регистрироваться по первому 
национально - территориаль
ному округу в Москве. И мне 
хотелось бы, чтобы свердлов
чане меня правильно поняли. 
Я специально прилетел в 
Свердловск, чтобы посове
товаться с вами и уже здесь, 
после собрания, принять окон
чательное решение по реги
страции.

Илларионович пожал плеча
ми. — Я же живой человек._

...Третий кандидат. Иван Пет
рович Романенко, исподлобья 
внимательно осмотрел зал и 
через секунду ошеломил мощ
ным напором:

— Сталинизм сегодня — это 
пустые прилавки гастронома, 
сгон горожан на уборку кар
тофеля, своя клюква по цене 
заморского ананаса! Надоело 
критиковать министерства! По
ра просто не давать им денег! 
Я — за независимый от ве
домств контроль за всем, 
что попадает к нам на стол. 
Хватит нитратов в овощах! 
Нужно сократить срок, служ
бы в армии и постепенно пе
реходить к армии профессио
нальной.

—. А как вы относитесь к 
госприемке?

— Считаю, что ее »веде
ние — дело ненужное, оно 
лишило руководителя пред
приятия всех прав. А замет
ного повышения качества что- 
то не видно. Есть другой бо
лее продуктивный путь — 
улучшение технологии.

Иван Петрович — генераль
ный директор объединения 
«Уралгидромаш». Но будуще
му депутату приходится думать 
обо всем: как накормить стра
ну, как выполнить жилищную 
программу. Романенко ссыла
ется на свой опыт: в объ
единении сегодня получают 
квартиры очередники 84-го 
года. Зал удивленно шумит: 
везде бы так.

— Ваше отношение к уго
ловному законодательству!

Об этом кандидат, оказыва
ется, тоже думал очень серь
езно. Его заявление многих 
шокирует. Иван Петрович — 
за отмену смертной казни и 
закрытие в перспективе всех 
тюрем и колоний. «Ну, хва
тил!» — дружно охает зал, 
хотя многие, наверное, дома 
еще не раз вспомнят слова 
Романенко и задумаются.

— Я полностью солидарен 
с программой Романенко, — 
это было первое, что сказал 
с трибуны четвертый канди
дат, Владимир Петрович Ше- 
валев. — У нас одна пробле
ма — уровень жизни, не 
достойный великого народа...

Владимира Петровича знают 
в Каменске-Уральском не толь
ко его бывшие ученики — 
как директора школы № 16. 
Он давно популярен как .пред
седатель экологического ко
митета. Поэтому в его прог
рамме звучит та самая «шо
ковая» агитация, что так не 
нравится Брижану. Но шок 
вызывает не искусственное 
нагнетание ужасо.в: факты го
ворят сами за себя. У 97 про
центов юных жителей горо
да — кариез зубов, все боль
ше рождается ребят с физи- 
че.ским.и уродствами, эпилеп
тиков. «Альтернативы жизни 
нет!» — говорит Шевалев.

— Ну, а сами-то вы, — ехид
но спрашивают из «группы 
поддержки» противников, — 
всю жизнь живете в городе, 
вам больше шестидесяти лет, 
как ваше здоровье — не пост
радало!

— От избытка фтора в воз
духе нашего города я лишил
ся зубов, — грустно шутит 
Владимир Петрович. — А тем, 
что я еще жив, обязан туриз
му...

Ему верят, потому что зна- 
' ют. И аплодируют.

Аплодисменты нечасто раз
даются сегодня в зале. Чаще 
хлопают, если с чем-то не
согласны.

А оживление, возникшее с 
первых минут, не покидает 
людей даже в перерывах: 
спорят, обсуждают: кого вы
бирать? Каждая программа 
вызывает интерес. Каждый 
кандидат — уважение. Поче
му 549 делегатов должны ре
шать то, что под силу только 
всем избирателям округа? 
Вправе ли они лишить людей 
возможности выбора? Не пой
мут...

Собрание принимает ре
шение — зарегистрировать 
всех четырех ' кандидатами в 
народные депутаты СССР.

Правда, при этом звучит 
упрек в адрес окружной из
бирательной комиссии: она 
имела право сделать это, не 
созывая такой внушительный 
форум. Все еще не рискуем 
брать ответственность на се
бя? До оваций нам, конечно, 
еще очень далеко.

Д. ЮШКОВ.
Каменск-Уральский.

По информации, полученной 
из окружной избирательной 
комиссии национально-терри
ториального округа № 25,
Б. Н. Ельцин в письмен
ном заявлении отказался от 
регистрации, дав согласие 
баллотироваться по первому 
национально - территориаль
ному округу в Москве.

На второй странице сегод
няшнего номера газеты напе
чатано интервью с Б. Н. Ель
циным, взятое у него нашим 
корреспондентом в начале 
февраля в Москве.

Острый сигнал

НЕ ХОТИМ БЫТЬ
ЗАЛОЖНИКАМИ

Летом прошлого года на территории ОПХ «Исток» -бы
ло развернуто строительство кооперативного предприятия 
«КОДУМ» по производству кормовых белковый добавок' 
и удобрительной муки из отходов кожевенного производства. 
Отвод земельного участка под строительство осуществлен 
незаконно, то есть без подписей руководителя ОПХ «Ис
ток» и генерального директора НПО «Среднеуральское», 
без разрешения (и даже уведомления) поселкового Совета 
и без утвержденного проекта, не говоря уже об экологи
ческой экспертизе.

Предприятие возводится на территории единственного в 
поселке пастбища личного скота, в 500 метрах от посел
ка Исток и Свердловского госплемобъединения, дачно-са
довых участков и в 50 метрах от заказника для насе
комых — опылителей клевера — и селекционного участ
ка. на котором в летнее время работают школьники.

Недавние события в Киришах, Ангарске, Павлодаре, 
противоречивые мнения ученых о вредности воздействия 
белковой пыли на организм человека, полное игнорирова
ние кооперативом общественного мнения и местных орга
нов Советской власти, естественно,- вызвали у нас гнев и 
возмущение.

На собраниях жителей поселка Исток, состоявшихся 
26 ноября 1988 года и 27 января 1989 года, кооперато
рам были заданы многочисленные вопросы об экономиче
ской проработке проекта и обстоятельствах, сопутствую
щих выделению земельного участка в их распоряжение. 
Дать убедительные ответы на них они не смогли.

При обсуждении вопроса о кооперативе «КОДУМ» в 
Кольцовском поселковом Совете 31 января 1989 года 
большинство депутатов и приглашенных высказали мне
ние о недопустимости нарушений законности и необходи
мости проведения экологической экспертизы.

Мы не желаем быть заложниками деятелей кооператива 
«КОДУМ», которых едва ли заботит здоровье и благопо
лучие жителей нашего поселка, иначе они бы позаботи
лись о проведении всесторонних исследований до начала 
строительства. Мы обеспокоены позицией официальных 
органов, хранящих упорное молчание, что приводит к 
возникновению недоверия и разочарования. И совсем не 
понятна нам позиция официальных представителей рай
исполкома (зам. председателя Ю. А. Зверева), считающих 
заботу жителей поселков Исток, Кольцово, Компрессор
ного завода о своем здоровье и здоровье своих детей про
явлением группового эгоизма. Куда же нам обращаться?

Политико-дискуссионный клуб «Голос» 
средней дгколы № 97.

Школьный комитет комсомола.

Комментарий редакции:
Итак, жителей Истона просто поставили перед свершив

шимся фантом. Сейчас строительство предприятия «КОДУМ» 
близится к завершению, и кооператоры надеются, что пуск его 
состоится не позже 1 апреля.

Организаторы кооператива, видимо, надеются на то, что 
голос общественности не будет услышан.

А зря. Уже сейчас ПОЛОВИНА (!) жителей поселка Исток по
ставила подписи под требованием прекратить строительство. 
Может статься тан. что осенью, на выборах в поселковый Со
вет главным пунктом программы кандидатов в депутаты будет 
зыкрытие предприятия «КОДУМ ,

Выход из конфликта может быть только один. Надо, чтобы 
НЕЗАИНТЕРЕСОВАННАЯ организация провела экологическую 
экспертизу проекта и результаты ее представила на обсужде
ние жителей поселка. Если заключение будет отрицательным, 
ничего не поделаешь; придется Подыскивать для предприятия 
другое место. В. ВОХМИН.

Фоторепортаж

«СТАРАЯ МЕЛЬНИЦА»
Нависшие низко тяжелые 

потолочные балки, метровой 
толщины стены. Сквозь запы
ленное стекло окошек-бойниц 
пробивается сумеречный свет 
зимнего дня. Под аккомпане
мент скрипучей транспортер
ной ленты назойливой мухой 
в памяти бьется мелодия: 
«Крутится-вертится старая 
мельница...»

Это здание знает каждый 
свердловчанин. Им любуются 
гости города. На привокзаль
ной площади, рядом с гости
ницей «Свердловск» — чудо- 
терем с высокими сводчаты
ми окнами, краоно-белым фа
садом. Только вход сюда по 
пропускам. А сам «памятник 
архитектуры» является не чем 
иным, как «производством 
№ 2 Свердловского мельза- 
вода». Кто бы мог подумать, 
сколько испытаний выпало на 
долю этого «красавца»!

Построили здание под мель
ницу в 1902 году. Городские 
же власти пять лет были про
тив — не вписывалось здание

Для молодой
семьи

Второй год на этом пред
приятии действует хозрасчет. 
Наглядное преимущество 
работы в новых условиях — 
выполнение в 1988 году пла
на прибылей на 185 процен
тов.

Эффективность хозрасче
та... Сегодня она очевидна 
для каждого. Впервые фонд 
тринадцатой зарплаты, вы
данной на днях рабочим Бог- 
дановичской мебельной фаб
рики, составил 40000 рублей. 
Впервые на счете предприя
тия в Госбанке появились 
свободные деньги в сумме 
118 000 рублей. Рост отчис
лений на социально' - куль
турные и бытовые нужды 
позволил приобрести допол
нительные путевки в сана
тории и курорты страны, в 
пионерские лагеря для детей 
рабочих. 50 процентов, а 
иногда полную стоимость 
путёвки, теперь оплачивает 
предприятие.

А вот еще одно достиже
ние. Из фонда соцкультбыта 
пятнадцать молодых рабочих 
получили на обзаведение се
мьи по тысяче рублей каж
дый. Сроком ссуда выдана 
на пять лет без начисления 
процентов.

Еще большие планы на 
текущий год. Резервы? Эко
номия сырьевых ресурсов, 
освоение и использование 
высокопроизводительного обо
рудования, увеличение вы
пуска продукции из отходов 
производства. В прошлом 
году такой продукции выпу
щено на 90 000 рублей.

Богданович.

Не дают 
покоя раны

Более двухсот первоуральцев 
прошли через пламя афган
ской войны. Пятеро из них по

в архитектурный план. Лишь 
в 1907 году было официаль
ное разрешение наконец от
крыть производство. «Неза
коннорожденное дитя» города, 
ставшее затем его достопри
мечательностью, более 80 лет 
снабжает хлебозаводы мукой.

Поговаривали, что нужно 
отдать это здание гостинич
ному хозяйству, что негоже 
разрушать такую красоту 
вибрирующей техникой, но 
как же тогда кормить город? 
Если первоначально мельза- 
вод был рассчитан яа выпуск 
40 тонн муки ежедневно, то 
сейчас эта цифра возросла 
до 600, конечно, благодаря 
совершенствованию внутрен
ней оснастки, оборудования. 
Попроб уйте-жа представить, 
что город недополучит эти 
600 тонн муки, а это значит, 
недополучит и хлеба. Так что 
пока не будет построен еше 
один мельзавод, о закрытии 
данного производства не мо
жет быть и речи.

Марина Гизатуллина рабо

тает аппаратчицей по обра
ботке зерна. Недавно в цехе 
установили новые линии от
бора мелкой фракции. Зерно, 
как люди, неоднородно. И 
если крупный сор, посторон
ние примеси отсеять относи
тельно легко, то мелочь оста
ется. А это влияет на каче
ство выпускаемой продукция. 
Ведь высшие сорта муки по
лучаются лишь из зерна вы
сококачественного, чистого. 
Мы стоим у сепаратора, в 
верхний желоб которого па
дают крупные семена сорня
ков, кукурузы, а через ниж
нее сито отсортировываются 
битые и щуплые зерна пше
ницы. Это и есть мелкая 
фракция, которая пойдет на 
комбикорм.

Новый сепаратор, как и 
практически все оборудова
ние, — высокоэффективен. 
Так что старые стены элева
тора начиняются современ
ным содержанием. Реконст
рукцию приходится вести на 
ходу, потому что городу ну
жен хлеб. Нужен каждый 
день.

А. ТА1ИБУЛАТОВА.
ПА СНИМКАХ: аппаратчи

ца по отбору зерна М. Гиза
туллина; проба; идет погруз
ка отрубей.

Фото Л. БАРАНОВА.

гибли, двенадцать были ране
ны в боях, двое вернулись ин
валидами третьей группы. По
этому, когда Фонд мира вы
ступил с инициативой выде
лить на строительство двух 
реабилитационных центров для 
воинов - интернационалистов 
20 миллионов рублей, перво- 
уральцы не могли не отклик
нуться на нее.

Комсомольске - молодеж
ный коллектив цеха № 14 но
вотрубного завода вместе с 
заводским советом воинов-ин
тернационалистов объявил о 
сборе средств с целевым наз
начением — восстановление 
здоровья «афганцев». Первы
ми деньги на счет внесли ра
бочие участка Ю. С. Черных 
цеха № 14. Их первый вклад— 
437 рублей. Сейчас на заводе 
объявлен декадник сбора 
средств на строительство по
добных центров в Краснодар
ском крае и Узбекистане.

А они очень нужны. Совсем 
недавно медицинская комис
сия горвоенкомата провела 
комплексное обследование 
«афганцев». Картина получи
лась удручающая. Многим не 
дают покоя старьте раны, об
наруживаются последствия пе
ренесенных заболеваний. Нуж
дающихся в серьезном лече
нии немало, а санаторий для 
интернационалистов пока Л'ишь 
одий — «Русь».

Деньги продолжают посту
пать.

Г. ГРИГОРЬЕВ.
Первоуральск.

37-я, 
традиционная

Эта военизированная эста
фета прошла недавно в Ас
бесте. Как всегда, команды, 
принявшие в ней участие, 
были разделены на три груп
пы. Первую составили школь
ники 6—7 классов, вторую — 
допризывники - старшекласс
ники и учащиеся производ
ственно - технических учи
лищ, в третью входила рабо
чая молодежь. Кстати, имен
но в этой группе было реше

но не объявлять победителя, 
потому что почти все коман
ды допустили много наруше
ний как во время подготов
ки эстафеты, так и в ходе ее 
про-ведения. На это было ука
зано инструкторам, представ
лявшим коллективы.

В первой группе лидерами 
стали юные спортсмены шко
лы № 4, во второй — уча
щиеся СПТУ-17.

Асбест.

Два
очень разных 
фестиваля

3—5 февраля в Каменске- 
Уральском прошел фестиваль 
современной молодежной му
зыки «Голубой шар», где вы
ступали группы, работающие 
в жанрах от электро-поп до 
хард-рока. Лучшей из них при
знана команда «Блэкдэй», по
казавшая забавное шоу в сти
ле, переходном от ВИА к року. 
«Открытие фестиваля» и соот
ветствующий диплом — трио 
«Стадион», выступающее в сти
ле электро-поп. Приз «За про
паганду советской песни» при
сужден группе «Вертикаль».

19 февраля во Дворце куль
туры Уралмашзавода завер
шился трехдневный марафон 
«Металлопластика-П», в кон
курсной программе которого 
участвовали 8 групп (плюс 
8 работали вне конкурса). Под
робно о «Металлопластике-П» 
мы расскажем в следующем 
выпуске «Музыкальной сту
дии», а пока — итоги:

Диплом и премия первой сте
пени горкома ВЛКСМ — груп
пе «Электросудорожная тера
пия» (Э.С.Т.) (Москва).

Диплом и премия второй сте
пени — группе «Фронт» (Ле
нинград).

Диплом и премия третьей 
степени — группе «Мафия» 
(Москва).

Приз симпатий публики — 
группе «Преисподняя» (Сверд
ловск).

Приз симпатий жюри — 
группе «Болезнь» (Москва).

Приз прессы — группе «Кли
ника» (Москва).

Лучший гитарист — Алексей 
Братцев («Фронт»); лучшая 
ритм-группа — Владимир Зай
цев и Игорь Аникин (группа 
«Диспансер», Челябинск); луч
ший вокалист — Сергей Кисте- 
ров («Кратер», Одесса).



2 стр. 24 февраля 1989 г.

м мят?

ВМЕСТО ПРЕДИСЛОВИЯ. Так уж принято: в начале 
интервью читателям необходимо представить своего собе
седника. Пусть в нескольких строках, но сказать, кем ра
ботает, чем знаменит и другие общие моменты. Сегодня 
такая необходимость отпадает. Первого зам. председателя 
Госстроя СССР, министра Бориса Николаевича Ельцина 
знают. А в последнее время все чаще и чаще раздаются 
телефонные звонки с одним и тем же вопросом: когда га
зета «На смену!» опубликует интервью с Ельциным? Ин
терес к нему, мы думаем, закономерен. А рост его попу
лярности в последние месяцы связан во многом с той 
предвыборной кампанией, которая сейчас в самом разга
ре. Поэтому мы решили не откладывать разговор с ним 
в долгий ящик.

И вот 7 февраля в Москве в здании Госстроя СССР 
состоялась заранее оговоренная встреча Б. Н. Ельцина 
с нашим специальным корреспондентом. Около двух ча
сов длилась беседа. На наши вопросы мы получили от
кровенные и, как нам кажется, порой неоднозначные от
веты. С ними можно не соглашаться, кого-то они могут 
даже возмутить. Но тем и интересно наше время, когда 
каждый может высказать свою, отличную от официаль
ной точку зрения. Поэтому, публикуя сегодняшний раз
говор, мы старались до минимума свести редакционное 
вмешательство — оно касалось лишь стилистики.

Несколько слов хотелось бы сказать и о снимках ко
торые иллюстрируют материал. Они были сделаны вовре
мя этого интервью и, как нам кажется, во многом допол
няют его. *

— Сегодня на повестке дня 
выборы в народные депутаты 
СССР. Поэтому первые вопро
сы будут посвящены этой те
ме. Многие трудовые коллекти
вы области выдвинули вас кан
дидатом в народные депутаты. 
Только одно их перечисление 
заняло бы немало времени. Бо
рис Николаевич, а сколько все
го к вам в Москву поступило 
подобных предложений и отку
да?

— Более двухсот округов 
со всех уголков страны вы
двинули меня кандидатом в 
депутаты. Границы от само
го востока — с Сахалина — 
и до западных рубежей. А 
если брать трудовые коллек
тивы, которые выдвинули 
мою кандидатуру, то их на
берется более пяти сотен.

— Это, наверное, было для 
вас неожиданностью?

— Да, для меня такой 
всплеск активности был не
ожиданным. Конечно, от 
свердловчан и москвичей я 
этого ожидал. Например, в 
столице почти все территори
альные округа и националь
но - территориальный номер 
один выдвинули меня канди
датом.

— Вы собираетесь прие
хать в Свердловск?

— Я бы при всех случаях 
хотел приехать на родину. 
Потому что и сердцем, и ду
шой я со свердловчанам^. 
Почти всю жизнь, кроме по
следних трех лет, провел на 
Урале. Я хорошо знаю проб
лемы региона. А главное: 
чувствую поддержку сверд
ловчан.

Но с политической точки 
зрения правильней баллотиро
ваться по первому нацио
нально-территориальному ок
ругу. Во первых, голосует 
вся столица, почти семь мил
лионов. Во-вторых, кое-кто 
заявляет, что москвичи не 
поддержали Ельцина, и это 
голосование было бы для 
них ответом.

— Борис Николаевич, вы 
знаем, что у вас довольно об
ширная программа, которая 
охватывает многие стороны на
шей жизни. Нас как молодеж
ную газету интересуют ее 
положения, которые связаны с 
молодежью, комсомолом.

— Во-первых, законода
тельными актами, через 
Съезд народных депутатов 
или Верховный Совет надо 
принимать Закон о молоде
жи. Это один из самых прин
ципиальных вопросов.

Во-вторых, комсомолу надо 
давать большую самостоя
тельность. Ни в коем случав 
не копировать ни формы, ни 
методы работы партии, кото
рая обюрократилась, а за ней 
и комсомол. И идут сверху 
донизу указания, вплоть до 
«пероичек». Таким образом и 

«заморозили» комсомол. В 
этом плане он должен быть 
совершенно самостоятельной 
организацией. Политически 
другое дело — партия долж
на им руководить. Но орга-. 
низационно каждую бумажку 
согласовывать ни в коем слу
чае нельзя, к чему, кстати, 
привыкли многие комсомоль
ские деятели. Разве можно 
на всю страну с ее многооб
разием территориальных, на
циональных, климатических 
и прочих условий давать ка
кие-то общие рекомендации. 
Это просто неприемлемо. Не
обходимо творчески работать 
с молодежью, потому что у 
нее отняли самостоятельность, 
отняли чувство собственного 
достоинства—и они голосуют, 
как солдатики.

Кроме этого, надо давать 
свободу формальным и не
формальным объединениям. 
И не бояться этого. Но страх, 
который исходит из периода 
застоя, сидит в руководите
лях местной власти. А вдруг 
они что-то натворят? Да как 
это можно в таком развитом 
обществе, как наше? И пусть 
таких организаций будет 
больше. Ведь из многообра
зия форм можно набрать 
те искорки, которые инте
ресны, которые можно будет 
использовать в работе с мо
лодежью.

Я не исключаю, что для 
альтернативной постановки 
вопроса необходимо не в рам
ках комсомола создать еще 
одну молодежную организа
цию. Пусть соревнуются, кто 
больше привлечет на свою 
сторону молодежи. Это мо
жет стать хорошим опытом 
для партии...

Мы сейчас боимся говорить . 
о многопартийности. Все ше
потком. А Ленин об этом ду
мал серьезно. У него тоже не
однозначным было решение. 
Сначала так, потом по-дру
гому, но это диктовала обста
новка. Почему сейчас мы дол
жны 71 год догматически 
держаться за одну форму: 
только так и никак иначе. 
Тем более партия стала 
слишком многочисленной и 
авторитет ее падает. Сейчас 
надо искать какие-то ради
кальные варианты выхода из 
этого положения. Я бы на
звал сегодняшнее состояние 
в партии кризисным, а в 
комсомоле тем более.

— Значит, вы считаете, что 
комсомол должен быть своеоб
разным полигоном для партии?

— Почему полигоном? Ком
сомол сам по себе, а мы са
ми по себе. Это можно и не 
связывать. Просто с точки

Борис ЕЛЬЦИН:

«ОПРАВДАННЫЙ РИСК
СЕГОДНЯ НЕОБХОДИМ»

зрения последовательности 
нашего с вами рассуждения. 
Нельзя механически подхо
дить к этому вопросу. Но я 
бы не исключал и такой воз
можности. А может, внутри 
комсомола появится какая-то 
фракция. Мне кажется, что 
если бы была молодежная 
организация, например, сту
денческая, то молодежное 
движение пошло бы с уско
рением. Тем более, что пере
стройка в ваших руках. За 
вами все дело. Вы ее долж
ны «добить», по-хорошему.

— Я так понимаю, что не
формальные объединения дол
жны стать той алотернатиенои 
организацией, о которой вы 
только что говорили?

— Не надо так упрощенно 
подходить к этому вопросу. 
Ставить комсомол и «нефор
малов» по разные стороны 
баррикад. Пусть выступают, 
критикуют. От критики ком
сомол будет только поживей. 
Противник здесь в товари- 
щеском понимании слова, а 
не в антагонистическом. Это 
ведь не антисоветчик. Если 
ты критикуешь комсомол, но 
согласен с его положения
ми — хорошо. А это почему- 
то пугает.

— Вы сходите в обществен
ный совет «Мемориала», ато, на
верное. не случайно? У вас нто- 
то пострадал от ста'линских 
репрессий«

— Сама механика выдви
жения в общественный совет 
была не зависящей от меня. 
Вывешивались опросные лис
ты, где каждый прохожий 
мог ответить на вопрос: «Кто 
должен войти в совет по со
зданию памятника жертвам 
сталинских репрессий?». Так 
было собрано несколько ты
сяч подписей, по ним и оп
ределили десять человек, на
бравших наибольшее количе
ство голосов. Таким образом 
я оказался в составе общест
венного совета.

От сталинских репрессий в 
нашей семье пострадал отец. 
Он был арестован и несколь
ко месяцев просидел в тюрь
ме. После освобождения ли
шился работы. Переживания 
в семье тоже были, правда, 
не такие трагичные, как у 
многих других.

— Вернемся к выборам. 
Давайте немного помечтаем и 
представим себе утро 27 марта 
1989 года, понедельник. Уже 
стало известно, что большинст
вом голосов вы избраны на
родным депутатом СССР. И оД- 
ногременно Ельцин стал безра
ботным министром или..?

— Нет. Я оказываюсь без
работным депутатом. Это но
вая терминология. И надо 
иметь в виду, что пособия по 
безработице у нас нет. Но с 
учетом того, что миллионы 
людей выдвинули меня кан
дидатом, я просто не имею 
нравственного права отка
заться. Да это и не в моих 
принципах. Кресло министра 
и доверие людей — понятия 
несовместимые. А насчет 
своей будущей работы я даже 
как-то не думал... Семья ска
зала, что неделю они меня 
прокормят, а там посмот
рим. Надо еще учитывать, 
что Съезд народных депута
тов СССР избирает Верхов

ный Совет, который будет 
постоянно действующим. То 
есть работа каждого будет 
материально компенсировать
ся. У меня немного шансов 
попасть туда, но исключать 
такую возможность тоже 
нельзя. Помечтать, как вы го
ворите, можно.

— Но опустимся на нашу 
грешную землю. Этот вопрос н 
вам как к заместителю пред
седателя Госстроя СССР. Как 
вы оцениваете ситуацию, сло
жившуюся в стройиндустрии 
страны?

— Я считаю, что каких-то 
существенных изменений не 
произошло.« Сейчас ищутся 
подходы для серьезных ра
дикальных изменений в сфе
ре капитального строительст
ва. Ведь что получается: в 
течение двух последних пя
тилеток, десятой и одиннад
цатой, на 28 процентов сни
зили вложения в развитие 
строительной базы. Эту ошиб
ку иначе как политической 
назвать нельзя. Потому что 
она потянула за собой все 
остальные «болячки». Потом 
эти бесконечные постановле
ния партии и правительства, 

а отсюда рост незавершенно
го строительства. Он уже до
стиг 13,5 миллиарда руб
лей. Потому что пятилетка 
пятилеткой, но есть сотни 
постановлений, которые до
бавляют объем строительных 
работ без дополнительных 
ресурсов. И строители после 
этого оказываются в чудном 
положении.

В моей программе есть 
серьезные пункты по этим 
вопросам. Надо на несколько 
лет вперед процентов на со
рок сократить централизо
ванные капитальные вложе
ния на производственное 
строительство. Мы тогда соз
дадим интересную ситуацию, 
когда предложения будут пре
вышать спрос. У нас сейчас 
все наоборот. Парадокс ре
формы состоит еще в том, 
что коллектив заработал, до
пустим, 3 миллиона рублей. 
Часть прибыли ушла на ма
териальное поощрение. Ос
тальное, например, 2 миллио
на, осталось, и они не знают, 
куда их деть. Строители у 
них не берут, своей строи
тельной организации нет. II 
все — интерес коллектива 
пропал. А при нашем поло
жении вещей строители сра
зу предложат свои услуги. 
Мало того, часть освободив
шихся ресурсов направят в 
розничную торговлю и полно
стью удовлетворят потребно
сти покупателей в строймате
риалах. Построить себе до
мик в коллективном саду 
или выполнить ремонт квар
тиры — пожалуйста, все под 
рукой. А это, в свою очередь, 
товары народного потребле
ния. В конечном итоге — это 
должно уменьшить разрыв 
между доходом населения и 
наличием товарной массы, а 
она на сегодня достигла ка
тастрофических размеряв: 
почти в 70 миллиардов руб
лей. Такого еще не бывало. 
В таком финансовом, эконо
мическом положении, с та
ким девальвированным руб
лем и инфляцией, как сей
час, страна не была.

— Значит, надо искать но
вые формы строительства, ко
торые стали появляться сейчас 
повсеместно. Это и МЖК, и 
кооперативное строительство. 
Борис Николаевич, как вы все 
это оцениваете?

— Я считаю, что надо все 
использовать. Любую форму: 
и МЖК, и индивидуальное 
строительство, и торговлю 
квартирами. Экономически 
искать пути поощрения тех, 
кто стоит в очереди на жилье. 
Почему они сегодня оказа
лась в социальном неравенст
ве? Возьмем, .например, сту
дента. Если бы ему за это 
доплачивали дополнительно 
50 рублей в месяц, то он бы 
наверняка нашел одинокую 
старушку в трехкомнатной 
квартире, которая не хочет 
съезжать. И она была бы ра
да, что ёсть помощник в хо
зяйстве, и у студента появит
ся перспектива. Так что с 
точки зрения социальной 
справедливости надо поис- 

катъ свои подходы, а не толь
ко с точки зрения увеличе
ния строительства жилья.

Хотя, конечно, мы сейчас 
провозгласили лозунг, что к 
2000 году — каждому от
дельную квартиру или от
дельный дом. А когда нача
ли считать, то оказалось: на
до строить не то, что сплани
ровали, а значительно боль
ше. Мы в 199.5 году должны 
построить в два раза больше, 
чем сегодня. Для примера: во 
время второй «жилищной ре
волюции», при Хрущеве (сей
час третья идет), база КПД 
строилась двадцать лет, а это 
50 миллионов квадратных 
метров в год. Сейчас нам ба
зу в 100 миллионов квадрат
ных метров надо построить 
за 3—4 года. Иначе мы про
валим жилищную програм
му.

— Одна из китайских газет 
довольно скептически отозва
лась о происходящих в нашей 
стране реформах. Вы, мол, пы
таетесь руками бюрократов 
уничтожить бюрократизм — 
примерно так прозвучала глав
ная мысль. Но как же все-таки 
бороться с бюрократами и бю

рократизмом, когда для нас он 
продолжает оставаться каким-, 
то абстрактным явлением?

— Этот противник никогда 
не будет видимым. Главное, 
чтобы борьба была конкрет
ной. Для решения этой не
простой проблемы нужно про
водить в жизнь ряд серьез
ных политических и экономи
ческих мер. Скажем, децент
рализация. Теория и практи
ка показали, что чем больше 
централизация, тем сильное 
бюрократия. Значит, надо из 
центра отдавать права на 
места. Дать большую самос
тоятельность .республикам, 
областям, городам, районам, 
предприятиям, минимум ос- 
та.виь за центром. Тогда бу
дет и минимум бюрократии. 
Это один из моментов, а их 
несколько. В принципе, ду
шит тот же партийно-бюро
кратический аппарат. Он вы
рос с тех самых сталинских 
времен и никак не хочет сда
ваться. Сейчас противоборст
во перестройке даже усили
лось. Методы становятся бо
лев изощренными. Предстоит 
очень серьезная борьба. А 
меры, мне кажется, сейчас 
принимаются половинчатые. 
В первый же год Госплан на
вязал нашим предприятиям 
стопроцентный госзаказ. По
том эти нормативные отчисле
ния в министерства, не счи
таясь с научно обоснованны
ми цифрами. Все это порож
дает среди народа неверие в 
перестройку.

— Борис Николаевич, вы 
много говорите о своих сего
дняшних взглядах на процес
сы перестройки. Но вернемся 
назад. Когда вы поняли, что 
необходим пересмотр полити
ческой, экономической, право
вой систем?

— Я на XIX конференции 
говорил, что нужна концеп
ция перестройки перед ее на
чалом, которая определяла бы 
поэтапное ее развитие. Такой 
концепции не было. По
этому я считаю очень гру
бой ошибкой, что мы поте
ряли из-за этого три с поло
виной года. С первого дня 
перестройки, не бросив все 
силы на три основных на
правления; продовольствие, 
товары народного потребле
ния и сферу услуг. Все, что 
определяет жизнеобеспечение 
человека. Мы сейчас нахо
димся на уровне даже не 
среднеразвитых государств, а 
гораздо ниже, И только сей
час принимаются постанов
ления по этим вопросам. А 
вначале был призыв: пере
стройку широким фронтом. 
Да у нас нет силенок для та- 
к<го «широкого фронта». Ес
ли бы мы сосредоточили уси
лия в первые три года на 
этих трех направлениях, ото
двинув космическую програм
му на пять лет, или снизив 
затраты на оборону, или на 
серок процентов уменьшив 
централизованные капитало
вложения в других отраслях, 
кроме тех, что связаны с 
жизнеобеспечением челове
ка, то мы бы получили более 

100 миллиардов рублей. И 
все это надо было бы сосре
доточить на этих трех на
правлениях. Если бы за это 
время человек ощутил ре
ально, что его жизненный 
уровень вырос, то бы пове
рил тогда в перестройку ос
новательно. А пока он верит 
ее призывам. Ведь каждый 
человек ощущает перестрой
ку в основном через прила
вок. То есть с тем, с чем 
ежедневно, ежечасно мы стал
киваемся. И если бы он сра
зу связал улучшение своего 
жизненного уровня с пере
стройкой, то он бы обратной 
волной, обратной связью в 
полтора-два раза лучше рабо
тал. И отдачу именно для пе
рестройки рабочий дал бы 
значительно больше, чем се
годня, когда он, прямо ска
зать, тихо бастует.

— Есть хорошая народная 
мудрость: после драки кулака
ми не машут. Но все же если 
бы вы сейчас вновь стали пер
вым секретарем МГН КПСС, то 
какую бы политику проводили 
в жизнь?

— Я бы продолжил преж
нюю и не свернул бы с пз- 

бранного пути. В Москве ина
че нельзя. Тогда не покон
чить в столице ни с мафией, 
ни со всеми другими наруше
ниями, ни с элементарным 
беспорядком. Москва в соци
альной сфере сейчас на со
роковом-пятидесятом месте в 
СССР. Разве это допустимо — 
столица Страны Советов! По
этому и в программах, кото- 
оые были выработаны в то 
время, предусматривалось 
резкое увеличение строитель
ства социально-бытовых объ
ектов. То же самое и с кад
рами. Я считаю, их смена 
была абсолютно обоснованна. 
Иначе они не дали бы даже 
близко заняться перестрой
кой, потому что это был же
лезобетон.

— Выступление Волкова на 
XIX партконференции вы счи
таете закономерностью?

•— Да. Будучи человеком 
честным и смелым, он пошел 
на такой поступок не случай
но. К сожалению, страх так 
велик, что другие делегаты 
позже себя корили, что не 
смогли выйти на трибуну и 
поддержать Волкова.

Приведу только один при
мер, насколько страх велик, 
насколько глубоко он в нас 
сидит. На последнем Плену
ме ЦК партии, где голосова
ли за кандидатов от КПСС, 
я выступил против кандида
туры Лигачева. После Плену
ма ко мне подходят, поздрав
ляют: молодец, Борис Нико
лаевич. Ладно, я спокойно 
это воспринимаю. Дотом под
ходит военный с маршаль
скими звездами и тоже по
здравляет. Я его спрашиваю: 
«А вы что?». «Я тоже «про

тии», — отвечает. «А почему 
вы не подняли руку? Еы же 
во время войны согни раз бы
ли рядом ço смертью, У вае 
же страха Не должно быть». 
Хотя он тоже есть, но друго
го свойства, другой, что ли, 
клетки. Вроде, этот маршал 
уже ни от кого не зависит, 
уже на пенсии и всем обес
печен. Ему-то чего бояться? 
А он в ответ: «Закрыл глаза 
и говорю себе; сейчас руку 
подниму, попробую «против». 
Поднимаю, поднимаю и ни
как...». Страх в нем сидит, 
как гвоздь. Цо еще страшнее, 
что сидит он и в молодежи. 
Поэтому многие газеэы, кото
рые перепечатывали мои от
веты на вопросы слушателей 
ВКШ, так и назвали свои ма
териалы: «Избавиться от стра
ха и равнодушия». Молодежи 
это надо прежде всего. Изба- 
витьея от страха, что снимут 
с работы, упрекнут, дадут вы
говор, и от равнодушия тоже.

— Что скрывать, к нам в 
редакцию приходят разные 
письма, раздаются телефонные 
звонки. В основе своей под
держивающие вас. Но есть и 
другие. Так, недавно к нам в 
Редакцию позвонил инвалид из 
Свердловска Шумаков. Он с 
возмущением стал говорить, 
что Ельцин — интриган, лжец 
и лицемер. Ему нельзя верить. 
Мы попросили привести при

меры, чтобы его заявление не 
было голословным. Он в ответ: 
«При Ельцине построили «дом 
правительства», когда многие 
свердловчане жили в хибарах. 
Я тоже обращался с просьбой 
по улучшению жилья. Дошел 
до обкома, но на прием к перво
му секретарю Ельцину так и 
ие попал. О какой социаль
ной справедливости он может 
сейчас говорить?» Мы ему по
пытались ответить, но так и 
ие смогли переубедить его. 
Как бы вы ему ответили?

— Во-первых, строительст
во начиналось не при мне. 
Второе, если это тот, кого я 
помню, то ему предлага
ли иеоколько вариантов с 
квартирами. И сн все эре- 
мя отказывался. Может 
быть, я ошибаюсь по фами
лии, потому, что прошло 
очень много времени. По это
му вопросу могу еще дооа- 
вить то, что мы сразу дого
ворились: пока вокруг этого 
здания не снесем все хиба
ры — не переедем. Так и бы
ло сделано. Даже специально 
«заморозили» на пару лет 
строительство для того, что
бы снести все домишки. Ос
тавили только несколько де- 
ревя1?ных особсчяков, кото
рые имели определенную ху
дожественную ценность.

Конечно, может, были и та
кие случаи, о котором вы го
ворили выше. Ведь в день 
приходило тогда ко мне лич
но по сто с лишним заявле
ний и писем. Я был не в сос
тоянии все их прочитать или 
принять всех людей. А в 
Москве после конференции 
приходило по 120 писем в 
день. В основном, конечно, 
позитивные. На прием сюда 
в Госстрой едут со всей стра
ны «ходоки». Причем про
центов на 90—95 не по стро
ительным вопросам. И поло
вина — молодежь. Они пря
мо задают вопросы: Борис 
Николаевич, скажите, что 
Нам делать?

— И как вы им отвечаете?

—- По-разному, в зависимо
сти от ситуации. Но речь в 
основном идет о том, с чего 
мы начали разговор.

Но здесь мне хотелось бы 
затронуть еще одну пробле
му, связанную с гласностью, 
с молодежной печатью. Надо 
быть смелее тем же редакто
рам газет. «Вот нам обком 
партии запретил печатать 
тот или иной материал», — 
жалуются они мне при встре
чах. Почему? Как это об
ком партии может запретить 
что-то напечатать? Это вооб
ще никуда не годится. И 
обком комсомола тоже не мо
жет запретить. Спросите у 
бывших редакторов «На сме
ну!» или «Уральского рабо
чего», хоть раз бюро обкома 
партии сказало газете: не пе
чатать? За те десять лет, по
ка я был первым секретарем. 
Ни разу. . И здесь, в Москве, 
было то же самое. Редактор 
«Московской правды» Полто
ранин говорил мне иногда о 
своих планах на будущее. Я 
ему в ответ: сами решайте, 
а если допустите серьезный 
политический ляпсус, будете 
отвечать. Человек должен 
чувствовать ответственность 
за свои дела, слова. Зачем 
его, как мальчика, водить за 
руку? Это смешно. Напри

мер, двадцать «молодежек» 
напечатали материалы о мо
ей встрече в Высшей комсо
мольской шкоте. Многих ре
дакторов поставили «на ко
вер», кое-кто, не от ума, ко
нечно, потопал ногами. Ну и 
что, пережили. Я тоже, пом
ню, на производстве а один 
год получил 17 выговоров. 
Это был рекорд. Нельзя сей
час без риска. Он обязательно 
должен присутствовать, но 
чтобы это была не авантюра, 
чтобы он был оправданным. 
А если все время работать ео 
страхом — кабы чего не вы
шло, — то нового ты, по край
ней мере, никогда не полу
чишь, перестройку не сдви
нешь с места. Причем это 
в любой области человече
ской деятельности.

—- Борис Николаевич, вы 
как раз говорили о прессе. Во
прос этот непростой: какой ей 
быть в период перестройки? 
Сейчас готовится Заной о печа
ти, но, к сожалению, пока вти
харя, и каким он будет — не
известно...

— Мне оЯвнь не понрави
лась критика средств массо
вой информации, прозвучав
шая в ряде выступлений на 
XIX партконференции. Это 
критиковали люди, которые 
хотят жить в тиши. На этом 
мы уже обожглись и не один 
раз. Сегодня именно средства 
массовой информации идут в 
авангарде перестройки. И ме
ня очень беспокоит то, что 
печать уже сейчас начинает 
кое-где сползать на старые 
позиции. По содержанию чув
ствуешь; что-то не то. Сейчас 
все делают упор на ЗЦ-е га
ды, чтобы уйти от сегодняш
них проблем, Надо, конечно, 
разоблачать и открывать «бе
лые пятна» истории, но не 
сосредотачивать все только 
на этом. Больше сегодняшней 
жизнью жить. Как бы поти- 
хонечку пресса не стала 
«ручной». Поэтому «Па сме- 
ну!» не должна быть органом 
обкома комсомола, она долж
на стать органом областной 
комсомольской организации. 
А «Комсомолка», соответст
венно, органом всесоюзной 
комсомольской организации, 
а не ЦК ВЛКСМ. А это ей 
даст большую свободу. Я 
помню, «Московский комсо
молец», в мою бытность пер
вым секретарем, опубликовал 
статью о проститутках. Что 
тут началось —г. это иеверо- 
ятно. Первый секретарь гор
кома комсомола ко мне при
бежал, Я ему говорю: «Спо- 
койнеф Это зло, оно у нас 
есть, оно скрывалось, и вы 

вскрыли — молодцы. 
Сейчас только держитесь. От 
нас ничего не бидет». После 
этого дошли материалы про 
наркоманов, гомосексуали
стов и прочее. Всегда, в лю
бом деле кто-то должен на
чать.

Заканчивая сегодняшнюю 
беседу, я хотел бы передать 
через страницы вашей газе
ты самый горячий привет 
всем свердловчанам и до ско
рой встречи на родной ураль
ской земде. Я на это надеюсь.

Беседу вел 
спецкор газеты 

«На смену!» 
Б. ЯРКОВ.

Фото А. ЧЕРЕЯ.
Москва.
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НДСШМ
Спокойные и испуганные, 

взывающие и молящие лица 
мужчин и женщин смотрят на 
посетителей с фотографий, 
помещенных на стендах пном
пеньского музея жертв гено
цида. Этих людей больше нет. 
Они были обвинены в шпио
наже и других преступлениях 
и убиты здесь, в бывшем ли

Зеркало сцены

цее, затем тюрьме, а теперь 
музее Туол Сленг. И вдруг 
среди взрослых замечаешь 
детское лицо. Одно, второе, 
третье... Какие проступки со
вершили эти дети! Чем мог 
провиниться перед режимом 
трех-пятилатний ребенок! Ни
кто не даст ответа — те, кто 
попадал сюда, живыми уже 
не выходили.

Страшный след оставил на 
земле Кампучии Пол Пот со 
своими подручными. Миллио
ны жизней принес он в жерт
ву своему ненасытному власто
любию, своей «идее фикс» — 
созданию в стране казармен
ного «социалистического» об
щества. Он всех считал визга
ми, даже детей. Вряд ли кто- 
то может сказать, сколько ты
сяч сирот, лишившихся по 
вине изуверов самого доро
гого в жизни — родительского 
тепла и ласки, оставил после 
себя Пол Пот.

С приходом народной вла
сти одной из главных ее задач 
стали забота о воспитании 
этих детей, обеспечение их 
всем необходимым, чтобы 
чувствовали они себя полно
правными членами нового об
щества- Конечно, уже ничто 
не сможет заменить им поте
рянных родителей, но все- 
таки...

Этот пномпеньский дом Для 
детей-сирот был создан в 
первый год народной власти. 
Со всей страны сюда направ
лялись дети, потерявшие ро-

Кампучия: судьбы детдомовцев

ВОЗВРАЩЕНИЕ К ЖИЗНИ
дителей, а их в ту пору нема
ло ходило по дорогам Кам
пу иии. И то ли случайно, а мо
жет, и специально, но собра
лось здесь много родных 
братьев и сестер.

Четырех брзтьез — Бан Ти, 
Бан Но, Бен Ни и Бан Ли — 
нашли на дороге неподалеку 
от Кампонгчнэига, когда са
мый Младший из них — Ли 
находился на грани смерти. 
Сейчас ему десять лет, он 
учится в школе, любит народ
ные сказки и песни. А Двое 
старших уже покинули детский 
дом, но все равно братья про
должают часто собираться 
вместе. Здесь же, в интерна
те, учатся сестры Унг Мунг и 
Унг Саел, родители которых 
погибли в провинции Баттам- 
банг. Девочек, истощенных, ле
жащих без сознания в забро- 
шем-ной каназе, подобрали 
вьетнамские добровольцы. Те
перь они не только учатся в 
школе, но и занимаются тан
цами народов Кампучии, Лао
са и Вьетнама.

Семья сестер Пхол была из
гнана полпотозцами в провин
цию Пуре ат, где их застави
ли трудиться в так называе
мой сельскохозяйственной

коммуне. Дети рассказывают, 
что однажды пол потов цы на
чали отбирать выходцев из 
провинции Свакриенг, распо
ложенной недалеко от Вьет
нама, под предлогом обуче
ния на курсах. Семья Пхол бы
ла из этой провинции. После 
этого сестры никогда не виде
ли своих родителей. Да и са
ми девочки случайно избежали 
страшной участи. Однажды 
полпотовцы дали им задание 
рыть в лесу могилы и после 
этого заталкивали людей в ямы 
и добивали штыками. Когда 
сестер бросили в яму, они су
мели прикрыться мертвыми 
телами. Штык одного из пол- 
потовцев проколол эту защиту 
и хотя задел бедро одной де
вочки и голову другой, но де
ти •все-токи остались живы. 
Полпотовцы, уверенные, что 
все мертвы, ушли. Однако де
вочкам удалось выбраться из 
братской могилы и скрыться в 
лесу.

Теперь происшедшее вос
принимается ка-к страшный 
сон, ведь с тех пор прошло 
уже больше десяти лет. Дет
ский дом, когда-то перепол
ненный гомонящей детворой, 
затих, ведь многие его воспи

танники уже вступили во 
взрослую жизнь, хотя до сих 
пор навещают своих наставни
ков, заменивших им родите
лей. Совсем недавно здесь 
было более ста детей, а сей
час осталось всего около двух 
■десятков.

По-разному складываются 
судьбы воспитанников пном- 
паньскэго детского дома. 
Часть выпускников продолжи
ла учебу, другие трудятся на 
предприятиях города. Чан 
Тхон, например, учится в Со
ветском Союзе, его брат Тху- 
он после окончания службы в 
армии поступил в военное 
училище. Одна из сестер Пхол 
работает в туристической ком
пании. Ен Сопхат — спортсмен, 
неоднократный призер чем
пионатов Кампучии по лепкой 
атлетике. Впрочем, наверное, 
не так уж и важно, стал ли 
бывший беспризорник извест
ным спортсменом или ученым. 
Глазное, чтобы на своем ме
сте он приносил пользу роди
не, чтобы как можно меньше 
было на земле Кампучии де
тей-сирот. В. НОВИКОВ,

А. ФРОЛОВ, 
корр. ТАСС.

Пномпень — Москва.

Дети безработных в Бразилии

ДИАГНОЗ: НИЩЕТА
На больничной койке — хрупкое существо, всем своим 

видом вызывающее лишь чувство жалости и сострадания. 
Худое, почти старушечье лицо с запавшими щеками и еще 
свежими ранами, иссохшие руки в ссадинах бессильно по
коятся на белой простыне. В лежащей рядом на столике 
медицинской карточке значится: Розалина Перейра, 16 
лет. Диагноз — малярия, сильное истощение организма в 
результате длительного голодания.

Горе пришло в семью Перейра после смерти. отца. Сра
зу стало ясно: мать одна не сможет накормить и одеть 
детей. Розалине пришлось оставить школу, ведь она самая 
взрослая и должна заботиться о младших сестрах и брать
ях. Матери удалось уговорить хозяина кафе, в котором она 
работала посудомойкой, хотя бы на время пристроить ее 
дочь.

Розалина не смогла скрыть своей радости, когда принес
ла домой свою первую зарплату. Пусть она и небольшая, 
но получена за честный труд. А ведь девочка не раз слы
шала о том, как многие ребята из фавел — бразильских 
трущоб — вынуждены добывать себе на пропитание совсем 
иным путем. Они ходят по улицам и просят милостыню, 
промышляют на помойках и мусорных свалках, нередко 
жестокая безысходность толкает их в преступный мир. В 
Рио-де-Жанейро, Ресифи, Велу-Оризонти и других крупных 
городах орудуют банды малолетних преступников. Это в 
основном дети безработных, а также беспризорные сироты. 
Такие банды совершают, нападения на банки, грабят лю
дей, а еще чаще сами становятся жертвами торговцев иар-

Сергей МАРГУЛИС

ДЕНЬГИ - ДЕТЯМ Компьютеризация в Сингапуре

Планета

в объективе
ПНР. Старинный и прекрас

ный польский город Краков. 
Благодаря кропотливой работе 
архитекторов и реставраторов 
в Кракове гармонично соче
тается старое и новое — это 
город музеев и новостроек, 
вековых культурных традиций 
и развивающейся промышлен
ности.

НА ПРАВОМ СНИМКЕ: пло
щадь главного рынка в Кра
кове.

* МНР. Самая большая ра
дость для С. Туйама. врача 
Центра матери и ребенка в 
Улан-Баторе, — видеть своих 
маленьких пациентов здоровы
ми и жизнерадостными (сни
мок слева).

Фото МОНЦАМЭ —
ТАСС.

котиками, которые используют малолеток для доставки 
своего смертоносного товара.

Но радость Розалины была недолгой. Вскоре хозяин ка
фе нашел более подходящего работника, и девочка оказа
лась не у дел. Все попытки где-нибудь подработать оказа
лись напрасными. А когда мать заболела, семья полностью 
лишилась средств к Существованию. Вот тогда-то и подвер
нулся молодей шофер по прозвищу Цыган.

Доверившись незнакомцу, Розалина и не подозревала, 
что стала очередной жертвой дельца, доставлявшего «жи
вой товар» для дома терпимости.

«Мне и моим сверстницам, оказавшимся в подобном по
ложении, запрещалось выходить на улицу под угрозой 
смерти,— вспоминала позже Розалина.— Постоянные побои 
пьяных «клиентов», поножовщина, сведение счетов из-за 
самородка или женщины. Некоторые девушки не выдержи
вали и кончали жизнь самоубийством, Я и сама стала ду
мать о том, как бы уйти из этого света. Помешала болезнь. 
Узнав, что я заболела малярией, меня перенесли в барак. 
Там я оказалась совсем одна, обреченная на медленную 
смерть. Никто не поднес далее стакана воды. И лишь слу
чайность помогла бежать из этого ада».

После долгих скитаний Розалина добралась в Сан-Луис. 
Ее доставили в больницу почти в бессознательном состоя
нии. Девушка еще не знает, сколько времени ей придется 
находиться здесь. А так хочется поскорее увидеть маму, 
сестер и братьев. И одна мысль не дает ей покоя — как 
посмотреть в глаза родным. Ведь они так верят, что с воз
вращением Розалины им удастся выбраться из пропасти, 
которая называется нищетой. (ТАСС).

Программы помощи бед
ным семьям в США пережи
вают кризис и не соответст
вуют потребностям малоиму
щих родителей по обеспече
нию своих детей надлежащей 
медицинской помощью и об
разованием. Такое признание 
сделала президент американ
ского Фонда защиты детей 
Мариан Эдельман. Соединен
ные Штаты, сказала она, вы
ступая на днях в Вашингто
не, должны в качестве перво
очередной задачи добиться, 
чтобы к 1992 году каждая 
семья с низкими доходами 
получила доступ к системе 
детского медицинского обес
печения, программам рацио
нального питания для детей, 
а также начального школь
ного образования. Она при
звала . президента США 
Джорджа Вуша сдержать 
свои предвыборные обещания 
и изыскать средства на про
граммы помощи детям из 
бедных семей. (ТАСС).

ОКУПИТСЯ В БУДУЩЕМ

Калейдоскоп

ПОД СТРОГИЙ КОНТРОЛЬ
Начиная с нынешнего года Китай прекра

щает импорт сигарет и спиртных напитков. 
Это, заявил здесь министр внешних экономи
ческих связей и внешней торговли КНР 
Чжэн Тобинь, — одна из мер, направленная 
на упорядочение внешней торговли страны, 
достижение сбалансированности экспортно
импортных операций путем всемерного разви
тия производства высококачественной продук
ции отечественного производства для реали
зации на внутреннем и внешнем рынках.

В рамках начавшегося упорядочения, ука
зал министр, будет проведена реорганизация 
китайских внешнеторговых представительств 
в Гонконге и Макао. Планируется, в частности, 
закрыть убыточные представительства, по
кончить с практикой противозаконной торгов
ли иностранными табачными и винно-водоч
ными изделиями в КНР. Одновременно наме
чается предпринять ряд шагов по совершен
ствованию экспорта таких товаров, как овечья 
шерсть, джут, табак и шелк. Под строгий конт
роль будет поставлен импорт тех товаров, ко
торые страна может выпускать своими сила
ми, отметил Чжэн Тобинь.

НА УРОКЕ - ШАХМАТЫ
-Идея всемирно известного кубинского шах

матиста Хосе Рауля Капабланки сделать обу
чение игре в шахматы частью школьной про
граммы претворяется в жизнь на Кубе. Здесь 
принято решение начать преподавание шах
мат в качестве учебного предмета.

Уже отобрано 7200 начальных школ, уча
щиеся которых с сентября этого года начнут 
изучение шахматной науки, В будущем препо
давание новой дисциплины, развивающей ин
теллект и аналитическое мышление, выраба
тывающей у детей прилежание и усидчивость, 
распространится на все школы республики.

Обучение основам игры будет вестись глав
ным образом во вторых и шестых классах. 
Соответствующие изменения также вносятся 
в программы педагогических институтов.

ПРОТИВ ТАБАЧНОЙ РЕКЛАМЫ
В Англии ширится борьба с курением. Акти

висты антиникотиновой кампании выступают 
за уничтожение всей табачной рекламы, ор
ганизовывают символические представления 
прямо на улицах, в ходе которых обращают 
внимание сограждан на опасность, которую не
сет никотиновый яд личности, всему общест
ву в целом.

НА СНИМКЕ; активистка антиникотиновой 
кампании на улицах Лондона.

Фотохроника ТАСС.

Когда по самому большому 
залу сингапурского Политех
нического института Нджи 
Энн побежали сразу 27 мы
шей, никто не удивился. Бо- 
леа того, все собравшиеся при
сутствовали там именно для 
того, чтобы посмотреть на 
них. В этот день в зале про
водили Вторые сингапурские 
сорэпнования «микромышей ».

Электронная «микромышь» 
состоит из шасси, на кото
ром установлен моторчик, 
микропроцессор, интеграль
ные схемы, эмиттеры и детек
торы. В данном случае все 
это замысловатое оборудова
ние имело одну цель — как 
молено Скорее найти путь к 
центру сложного лабиринта. 
СИМ, Сообразительная И Мо
гучая Мышь — так назвала 
свое детище группа питом
цев Политехнического инсти
тута Нджи Энн — смогла 
сделать это всего за 18 се
кунд. Она опередила 26 про
чих участников состязаний, 
в которых приняли участие 
представители 9 высших 
учебных заведений страны и 
ряд энтузиастов-одиночек.

Что это? Детские забавы? 
Неужели у студентов выпуск
ного курса не нашлось забот 
поважнее? Но ведь создание 
СИМ и есть тема дипломной 
работы студентов последнего 
курса факультета электрон
ного машиностроения Канг 
Киан Ху, Чу Ху Вей, Линг 
Би Хуата и Лю Ли Кинга! 
Более того, средства на рабо
ты над «микрэмышью» (а за
траченные на это 400 долла
ров — далеко не рекорд стои
мости участников состяза
ний) были отпущены из ин
ститутских фондов, предна
значенных для финансирова
ния работ выпускников. 
Кстати, такие же темы из
брали еще 6 групп их одно
курсников только в этом ин
ституте.

«Час от часу не легче! — 
окажет торопливый критик.— 
Хорошеньких же инженеров 
получит промышленность 
Сингапура!» Но не будем 
спешить с выводами. Вам не 
кажется странным, что толь, 
ко для теоретических занятий 
по вопросам создания таких 
«игрушек» понадобилось две 
недели лекций, которые чита
ли четыре опытных препода
вателя? По словам одного из 
них, Фонг Чун Чиака, для 
создания «микромыши» его 
ученикам пришлось приме
нить на практике свои позна
ния в области искусственного 
интеллекта, роботостроения,

промышленной электроники. 
«Для подготовки студентов 
очень хорошо, что они про
шли через все стадии осуще
ствления такого проекта: от 
первых чертежей до конечно
го продукта»,. — го-ворит о.н.

Так что не стоит соболез
новать сингапурской промыш
ленности. Ведь те же принци
пы, на которых основана 
«электронная мышь», приме
нимы и к созданию промыш
ленных роботов. Представь
те себе, что в какое-то по
мещение или на какие-то ра
боты человека посылать опас
но, допустим, из-за высокой 
радиации. А вот «мышь», 
только побольше размером, 
сможет войти туда и сделать 
все, что требуется, причем 
она будет способна находить 
свой путь к конечной цели 
путешествия и возвращаться 
даже в условиях меняющейся 
обстановки.

И плохо ли, что студенты 
могли объединить свои увле
чения и дипломы? Ведь тем 
больше времени и энтузиазма 
они вложили в столь, оказы
вается, полезное дело. А 
вот руководство институтов, 
продемонстрировавшее столь 
гибкий подход и готовность 
пойти навстречу, не только 
согласившись зачесть эти ра
боты как дипломные, но пре
доставив необходимые денеж
ные средства, материалы, по
мещения, оборудование, за
служивает всяческого одобре
ния. Впрочем, это относится 
не только к вузам Сингапура.

Крошечный город-государ
ство с населением всего в 2,5 
миллиона человек поставил 
перед собой цель войти в но
вое тысячелетие как центр 
информационной технологии 
и компьютерной техники ми
рового значения. Уже сейчас 
эта развивающаяся страна 
тратит на это большую долю 
своего валового националь
ного продукта, чем промыш
ленно развитые Соединенные 
Штаты. И кое в чем она вы
ходит здесь на передовые ру
бежи.

А Национальный универси
тет Сингапура поставил перед 
собой еще более сложную 
цель. Скоро каждый из его 
студентов сможет затребовать 
на экран своего домашнего 
компьютера любую информа
цию из электронного банка 
данных вуза, а через несколь
ко лет — и из любой круп
ной библиотеки США ,и дру
гих зарубежных стран. Да, 
обойдется это недешево, но 
дело того стоит — качество

подготовки специалистов воз
растет неизмеримо. И в ко
нечном счете эти расходы 
окупятся сторицей: если уже 
В прошлом году продукция 
информаццсиней технологии 
принесла стране 799 млн. 
долларов — по 316 долларов 
на каждого жителя страны,— 
то что же будет не через 
два года после того, как 
здесь начали целенаправлен
но развивать эту отрасль, а 
лет через 10? Ведь темпы ее 
роста уже сейчас достигли 
22 процентов в год, а армия 
ее специалистов за первые 
семь лет десятилетия увели
чилась —■ с 850 до 8.000!

Такую же гибкость, что 
и руководство сингапурских 
вузов, проявляет во внедре
нии и развитии информатики 
и компьютерной техники и 
правительство страны. Ком
пьютеризовав для начала весь 
государственный аппарат, оно 
повело затем дело к объеди
нению информационных се
тей государства и частного 
сектора. Сейчас на повестке 
дня — охват новейшей техни
кой и мелких предприятий, 
которым предоставляются 
для этого значительные суб
сидии и техническая помощь. 
По мнению правительства, 
доходы от повышения эффек
тивности и ускорения произ
водственных процессов оку
пят эти затраты. А чтобы 
избежать зависимости от за
падной технологии, принима
ются меры по стимулирова
нию отечественных разрабо
ток в этой области. Все ра
боты в данном направлении 
коо рди жирует гос у дарствен
ный Институт информацион
ной технологии, и если какая- 
то местная компания заинте
ресуется созданием того или 
иного продукта в рамках 
Этой отрасли, то она м-ожет 
заняться его разработкой на 
паях с институтом. Не иск
лючено, что именно туда 
придут работать победители 
и участники соревнования 
«микромышей», уже проде
монстрировавшие свою спо
собность к оригинальным 
разработкам. Так что «дет
ские игры», оказывается, при
носят вполне реальные пло
ды...

Кстати, в этом году в Син
гапуре впервые состоятся 
международные состязания 
«микромышей». Не хотите 
ли попытать счастья?

М. ЦЫГАНОВ, 
корр. ТАСС.

Сингапур — Москва.

(Продолжение. Начало в № 36—38).
«Большое было время... И ничего не стало. Sic transit qloria 

mundyl Страшно жить, когда падают царства. И самая память 
стала угасать. Да было ли это, господи?..»

...Вернемся туда, где оставили мы осиротевший ТЮЗ. 
Когда из театра уходит домашнее тепло, сырость И пле
сень сразу же вползают туда.

Не приведи бог попасть в гущу театральных интриг, 
сплетен, заговоров, когда нет в театральном Доме хозяи
на, когда каждый второй убежден, что только ему одному 
ведом истинный путь, по которому стоит идти. И не при
веди бог общаться с актером, который давно забыл ощуще
ние удачи, который ждет и не может дождаться если не 
восторга, то хотя бы доброго слова по поводу сыгранного 
им. •

Как хочется пропустить эти страницы, сославшись хо
тя бы на дефицит бумаги. Но пропустить не могу, права 
не имею. И сейчас впервые в жизни выведу это имя — 
Юрий Котов.

Есть в ранней пьесе Евгения Шварца персонаж Кариа
тида, которой доступно одно-единственкое восклицание 
в ответ на любое слово начальника: «Поддерживаю!»

Что-то похожее происходило в свердловской критике в 
период «царствования» в театре Котова. Власть в искус
стве предержащие настаивали на том, что молодого ре
жиссера, а вместе с ним и театр в его новом помещении 
надо прежде всего поддерживать. Поддерживать, когда 
играли «Наташу Ростову» — детский «комикс» великого 
романа, произведенный Д. Орловым. Поддерживать, когда 
Катерина в «Грозе» в полном соответствии со школьно- 
добролюбовской версией «угасала» в луче прожектора, как 
и подобало «лучу света в темном царстве».

Где вы теперь, славные тюзовские мушкетеры? Они 
действительно, кажется, единственный раз за всю свою 
бытность в театре встретились все вместе в одном спек- 

' такле — иронической фантазии М. Рехельса «Три мушке
тера» в постановке Ю. Жигульского и Л. Вайсмана.

Они были столь разными, что вопрос о конкуренции от
падал сам собой. Каждый имел свой отряд верных поклон
ниц в возрасте от 10 до 16 лет.

Михаил Быков. Простодушный и элегантный Атос. Генка 
Лапшин из спектакля «В поисках радости» (роль, которая, ка
жется, никому и никогда не удавалась, а он был в ней пора
зительно искренен и узнаваем), Саша Чёналин (роль, за кото
рую награжден он был премией Свердловского обкома ком
сомола). И Хлестаков! Последняя роль в ТЮЗе, о которой тос
кует по сей день. Михаил Николаевич. Актер «на вторых ро
лях» в академической драме, педагог, лицо солидное и ува
жаемое, ч

Валерий Бардин. Д’Артаньян и Валерка в «Эй, ты, здравст
вуй!», Храбрый Кикила в одноименной грузинской сказке... 
Вообще, похоже, рекордсмен по числу сыгранных ролей. 
Ушел чтецом в филармонию, располнел, разъезжал по «мед
вежьим углам» нашей необъятной области. Честно признаем
ся — горько пил, а в один страшный день был найден мерт
вым.

Борне Плотников. Ему повезло больше всех. Всегда уверен
ный, что актером стал случайно (да так оно и было: не при
няли в консерваторию — зашел в театральное училище, да 
так и остался), в самый трудный, кризисный момент своей 
жизни вдруг «кан в кино» попался на глаза ассистенту филь
ма «Восхождение». Прославился. Потом еще некоторое вре
мя в программках ТЮЗа писали крупными буквами; <В глав
ной роли —Борис Плотников». Теперь про него и книжна с кар
тинками продается в киосках, и служит он в столичном театре, 
и снимается... А я почему-то все время вспоминаю один кро
шечный кадр-фотографию из картины Э. Климова «Лариса»: 
Борис среди тех, кто несет на плечах гроб Ларисы Шепить
ко — первого своего кинорежиссера. Глаза, полные слез. Во
лосы по ветру разметало. И слова его, за много лет до этой 
страшной минуты, сказанные; «Я в театре — пташка залет
ная . Каной из меня актер? Мне бы одну-единстзеНную роль 
сыграть — Христа. И все!».

Сегодня на сцене ТЮЗа есть Иисус. (Сегодня уже можно). 
И играет его совсем другой антер.

И снова — та фотография... «Неси свой нрест — и веруй!».
Владимир Сизов. Единственный из той четверки, кто остал

ся в театре. Когда ему стукнуло тридцать — я не поверил, 
когда сообразил, что ему, как и мне, уже «под сорок» — 
ужаснулся. Где вы, колючие и неисправимые мальчн .и? Где 
ваше недолгое бурное время?.. «Как яростно начищены ваши 
ботинки...». (Впрочем, зто уже из совсем другой пьесы).

Когда человек теряет ощущение перспективы, теряет 
Надежду, он начинает искать опору в прошлом. А театр 
ведь совсем как человек.

Первые годы в новом, необжитом доме без реального 
ощущения Дома своего породили всё ту же обманчивую 
веру в возможность вернуть прошлое. Они верили, что 
очарование и непосредственность юности, которую при
несли они когда-то в розовый тюзовский домик-пряник и 
которые временно (в ТО время) компенсировали нехватку 
профессионализма, мастерства — все это и сегодня спря
тано где-то здесь же, в нераспакованных из-за суеты но
воселья узлах и чемоданах. Нужен только человек, кото
рый отышет ключ, развяжет узлы — и вернет им все это.

Каждый верил в свое прошлое. Все вместе боялись 
думать о будущем.

«w огщнсшчн, ивы хлам. Кание-то глупы® декорации, арма
тура. Но...».

Если подняться на самый верх по закулисной лестнице 
ТЮЗа, открыть дверь с табличкой «Главный режиссер» 
(стучать смысла нет — никто не услышит) и мужественно 
шагнуть в сплошное дымное марево — где-то в углу на 
колченогом стуле по соседству с кипящим электрочайни
ком в кавардаке из пьес, рукописей и книг можно было 
разглядеть «новоиспеченного» главрежа Владимира Руба
нова. Впрочем, в свободное от репетиций время его мож
но было гораздо чаше видеть за теннисным столом, где 
он лихо обыгрывал поочередно актеров пока еще мало
знакомой труппы. (То, что Рубанов, кроме тенниса, весь
ма недурно играет на скрипке, актеры, кажется, так и не 
узнали).

Времена меняются, и режиссеры меняются вместе с 
ними. Кто бы представил себе Жигульского в джинсах? 
Галстук на шее Рубанова означал либо стихийное бедст
вие, либо нашествие , «околокультурного начальства», что, 
в сущности, одно и то же.

Весь этот портрет дополняется его умением никогда, 
ни при каких обстоятельствах не вешать нос. Чего это 
ему стоило, знали немногие.

Диктаторский режим резко сменился вспышкой демок- ратии.
Перед новым главным стояло две задачи: первая — 

доказать зрителю и труппе свою профессиональную со
стоятельность; вторая — трудоустроить эту самую труп
пу, которую кому-то взбрело в голову увеличить до пяти
десяти с лишним человек (судя по всему, исходя из ку
батуры помещения). Ко всему прочему, средний возраст 
этой самой труппы приближался к сорока годам. Осталось 
напомнить, что труппы в истинном театральном понима
нии этого слова как таковой не было, и это Рубанов ппе- 
красно сознавал.

Первый спектакль Рубанова «Отпуск по ранению» был 
принят на «ура», Рубанова сразу же утвердили в долж
ности, к радости всего театра. Ничто так № сплачивает 
актеров, как общий успех. В ТЮЗе назревал мир

Рубанов уже терзал в руках режиссерский экземпляр 
«Пролетарской мельницы счастья» В. Мережко. Это бы
ла, по авторскому определению, «героическая комедия» а 

сути, чуть-чуть сказка, чуть-чуть притча, немножко 
лубок ПРО то, как бывший буденовец Степан взял да И вы- 
думал .мельницу, что сама знай себе мелет муку и никак 
ье может остановиться. И всем сытно и радостно, и нет 
“^дов> ” кулаков тоже нет. И еще была эта история 
про то. как некстати пришлось Степаново изобретение 
я му^ика и свои- и чужие: и комбедовцы’,
п кулаки. Про то, какое нелегкое это дело —- быть хозяи
ном в своей деревне. Да и в стране своей, видать, тоже.

Рубанов рвался к созданию «Мельницы» ничуть не 
меньше, чем ее герой. Но «товарищи свепуу» вежливо 
напомнили ему, что «главный редиссео» - это не 
столько права, сколько обязанности. И обязанности по- 
чемУ'ТОперед ннми’ <<товаРищами сверху». И про 
что ПОЗ — это «театр детской падости», тоже на- 

л еЩе много чего. узвал рУбанов от своего на- 
А главнбе' НТО «Мельница» эта самая, по всей 

стране, идущая, массовым тиражом напечатанная -- в на
шем прославленном промышленностью крае нежелатель-

не

то,

ему жалп руку и желали дальнейших творческих уСНслОВ.
(Продолжение следует).
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Впечатление не могу сказать, что я в во
сторге от стихов Вадика. Рок в лицах

«ХАРАКИРИ» НЕ ОСТАВЛЯЕТ АЛЬТЕРНАТИВ? Эрик Клэптон и «Крим»
Он пишет очень злые и 

«заносчивые» песни. Он бе
рет несложные гитарные ак
корды — и они сухой оче
редью простреливают угло
ватые мотивы, рожденные 
стихом.

«Ты трешься животом
о краешек стола, 

Вкладываешь душу
в бумажные дела, 

Когда ты на проспектах 
встречаешься со мной, 

Ты плюешь мне в спину: 
мол, откуда он такой?!» 

Он очень упорный парень, 
который выходит на сцену, 
потому что ему есть что с 
нее сказать. Он — это Вадик 
Кукушкин. Имя электромон
тера цеха холодной прокатки 
ВИЗа узнали в среде поклон
ников уральского рока весной 
прошлого года. Тогда, после 
многих накладок, ему уда
лось дать три концерта/ На 
первом, в малом зале ака
демического театра драмы, 
его первую в жизни програм
му «Харакири», также впер
вые сыгранную на настоя
щих (!) электроинструмен

Возьмемся за руки, друзья!

«СВЕТИТ НАМ СПРАВА
ЮЖНЫЙ КРЕСТ»

25 февраля в свердловском Дворце культуры «Урал» 
состоится встреча с Юрием Кукиным.

«А в тайге по утрам туман»... Эта песня пришла к 
нам около 20 лет назад. Мы пели ее, не зная автора, 
меняя слова, мелодию. Потом пришли «За туманом», 
«Говоришь, чтоб остался я», «Гостиница». И только 
спустя некоторое время мы узнали, что автор этих пе
сен — Юрий Кукин, ленинградец, выпускник Института 
имени Лесгафта, тренер по фигурному катанию.

Юрий, Кукин писал песни с детства: сначала для джа
за, где он играл на барабане, потом для «капустников» 
в институте. Но они не оставили следа в его творчестве. 
Известность принесли песни, написанные в геологических 
экспедициях, куда он выезжал на лето. Горная Шория, 
Дальний Восток, Камчатка, Памир—вот далеко не пол
ный перечень его поездок.

Сейчас нельзя представить развитие самодеятельной 
песни середины и конца 60-х годов без его творчества.

Мы взрослели. И все больший отклик в душе находили 
песни Юрия. «Песня беспокойства», «Миражи», «Малень
кий гном» заставляли нас вглядываться в окружающий 
мио, искать в нем свое место.

Затем наступил длительный перерыв в творчестве 
Юрия Кукина, уже артиста Ленинградской областной фи
лармонии. Но мы по-прежнему пели его старые песни, 
только с несколько иными чувствами, находя в них но
вое. соответствующее возрасту значение.

«30 лет—-это время свершений»,— эту фразу мы вы
деляли из песни, когда нам было под тридцать. Сейчас, 
когда мы повзрослели и, может быть, поумнели, вспоми
нается другое: «А потом начинаешь спускаться, каждый 
шаг по особому взвесив. Пятьдесят — это так же, как 
двадцать, ну а семьдесят так же, как десять».

В последнее время у Юрия Кукина появился ряд • но
вы?: песен. И хотя они появились после длительного пе
рерыва, основные черты творчества Кукина: открытость, 
доброта, некоторая романтическая приподнятость—в них 
остались. «Светит нам справа Южный Крест, слева — 
звезда Полярная».

Мы приглашаем вас на встречу с песнями Юрия Ку
кина 25 февраля в 16 часов во Дворец культуры «Урал».

4 ХОККЕЙ с мячом

ТРУДНАЯ ПОБЕДА
СКА (Свердловск) — «Строи

тель» (Сыктывкар) — 2:0 (1:0). 
Голы: Полев (8-я мин.), Копнин 
(88).

Мало кто сомневался в 
победе свердловчан в этой 
встрече. И дело здесь не в 
какой-то особой их силе или 
слабости гостей, просто пре
дыдущие игры соперников 
проходили по одинаковому 
сценарию: в шести сыктыв

«16 ступенек пьедестала почета»
ОДИН НА ОДИН С ЧЕМПИОНАМИ

«В этом году было легко на
звать лучших» — это мнение 
красноуральца М. Мухамедзя- 
нова. И оно недалеко от исти
ны: Олимпийские игры в Кал
гари и Сеуле были в центре 
внимания не только завзятых 
любителей спорта, и потому ус
пех на Олимпиадах был замет
нее, зримее. Победителям и 
призерам легче было пробить
ся и на пьедестал почета-88 
«На смену!» Легче и читателям 
нашей газеты было определить 
самых достойных: из одиннад
цати свердловских олимпийцев 
девять вернулись домой в зва
нии олимпийских чемпионов. 
Два наставника свердловских 
команд были и тренерами сбор
ных по видам спорта, десять 
их воспитанников выступали в 
Сеуле. Да и клубы, делегиро
вавшие игроков на Олимпиады, 
оказались, что называется, на 
виду.

Одним словом, легко было 
назвать лучших, зато труднее 
выиграть наш традиционный 
конкурс — задача усложня
лась: нужно было максимально 
точно предсказать занятое 
спортсменом, тренером, коман
дой место.

Но, как пишет А. Еремин, из 
Кэменска-Уральского: «Кон
курс — это тоже соревнова
ние». А раз так, то должны быть 
и победители. . Но побежден
ных не должно быть: участие в 
конкурсе — разумное прове
дение досуга, которое, по всей 

тах, принимал в числе зри
телей и худсовет рок-клуба. 
Два следующих концерта, 
уже в ДК имени Свердлова, 
принесли ему широкую попу
лярность в узком рок-кругу. 
После этого колесо Фортуны 
явно засбоило...

Однако вернемся чуть на
зад и отсмотрим некоторые 
детали «Харакири». Програм
ма — лаконичная и жесткая. 
Это связано с характером 
взаимоотношений «лидера» 
и «оркестра». Первый — 
прямолинеен и резсж. Наро
чито, но не без иронии он 
утверждает по-панковски 
горделивый тезис о большой 
личной «гармонической недо
развитости». То. что и как 
делает второй, — говорит о 
профессионализме и музыка
льной одаренности «орке
стра» (группа «Встречное 
движение»), но подчеркивает 
противоположный тезис. 
«Противоборство» аутсайде
ра Кукушкина и чуть нудных 
эстетов группы Хазина ос
тавляет впечатление эклек
тики, убивающей стильный и 

карских матчах и пяти сверд
ловских гости уходили с ПО
ЛЯ побежденными. Так оно 
в итоге и получилось. В бес
хитростно - прямолинейной, 
лишь изредка нарушаемой 
вспышками активности борь
бе только уральцам удалось 
дважды использовать свой 
шанс. Вначале О. Полеву в 
сутолоке у ворот посчастли

видимости пришло от любви к 
спорту, состязаниям, занятиям 
им или, наоборот, может это 
сделать. Приятный факт из пи
сьма того же А. Еремина: уча
стие в нашем конкурсе не про
шло для него «бесследно» — 
он предложил городской газете 
«Каменский рабочий» органи- 
зовать конкурс, посвященный 
играм в Сеуле. Сам подготовил 
вопросы, подвел итоги.

Активны и другие наши чи
татели: В. Бабинов из Тавды 
предлагает нам чаще писать не 
только о спортсменах, добив
шихся успехов но и о трене
рах. М Мухамедзянов просит 
определять лучшего спортсме
на месяца и перед крупными 
стартами проводить различные 
конкурсы.

Воспользовались наши чита
тели конкурсом Для выражения 
своих мыслей и по поводу вы
ступлений свердловских
•команд в чемпионатах страны. 
Тревогу вызвали неудачи СКА 
(хоккей с мячом), которому 
предстоит отстаивать свое ме
сто в высшей лиге, у А. Руса
нова из Режа свердловчанина 
Б. Галкина. Не обошел сверд
ловчанин и футболистов «Урал
маша»: «Плохой игра команды 
в переходном турнире была, 
по-моему, и потому^ что ком
плектуется она за счет приез
жих игроков Смотрят ли игры 
чемпионатов Свердловска и об
ласти тренеры «Уралмаша»? А 
там ведь можно увидеть моло

здоровый панк, но...
Дело в том, что герою «Ха

ракири» в принципе узко ан- 
тиромантическое рубище па
сынка «благополучного обще
ства». Его главный конфликт 
— разлад с самим собой, его 
попытка вписаться в предла
гаемые жизнью обстоятельст
ва заранее обречена. Они же 
(и «труба завода», олицетво
ряющая полуавтоматическую 
повседневность, и «дядя с 
портфелем», словно вылез
ший из кафкианских кошма
ров, и самодовольные отпры
ски «советских аристокра
тов») — лишь внешний повод 
к внутреннему диссонансу.

Отсюда — хорошо сделан
ная «изрядкость» инструмен
тальных партий, коктейль 
элементов панк-, хард-, джаз- 
рока, местами кажется — до 
перегрузки фактуры. Чуткая 
реакция на каждый смысло
вой нюанс разрушает одно
значность текста, обобщая 
его смысл. Напрашивается 
вопрос: возможно'ли дальней
шее встречное движение Ку- 
кушкина и группы Хазина?

Так называется региональ
ный рок-фестиваль, который 
25—26 февраля будет прохо
дить во Дворце молодежи. 
Несмотря на некоторое охлаж
дение широкой публики к ро«- 
музьже в общем плане, сверд
ловский рок-клуб решил соб
рать музыкантов из соседних 
областей, чтобы выяснить: кто 
есть кто в уральском роке, 
дать возможность свердовча- 
нам узнать коллективы, о кото
рых мы, увы, знаем меньше, 
чем о группах Ленинграда и 
Москвы.

Оргкомитетом отобраны 
следующие команды (а поряд
ке выступлений на фестивале): 
«Майор Сергеев» (Курган), 
«Трест» (Пермь), «ЧК» (Уфа), 
«Дисциплина»-(Ижевск), «Брыз
ги» (Челябинск), «Тролль» (Че
лябинск), «Руда» (Уфа), «Шлаг
баум» (Пермь), «Новый худо
жественный ансамбль» (Челя
бинск). Из свердловчан — 
«Вадик Кукушкин и оркестр», 
«Агата Кристи» и «Апрельский 
марш».

Представлю некоторые кол
лективы: «Руда» — ветеран 
уфимской рок-сцены (десять 
лет — солидный стаж). Все 
участники группы в разное 
время играли в легендарном 
«ДДТ» с Юрием Шевчуком. 
Творческое кредо — традици
онный хард-рок. Лидер «Руды» 
Рустэм Асамбаев, один из луч
ших блюз-гитаристов страны, 
тяготеет к школе Джими 
Хендрикса.

«Дисциплина» (Ижевск) об
разована в декабре 1981 года 
под названием «Рок-артель». 
Несмотря на постоянное дав
ление, группа оставалась верна 
своему нестандартному ком
позиционному мышлению и 
неожиданному построению

вилось послать мяч мимо 
голкипера «Строителя», а за 
две минуты до конца самый, 
пожалуй, активный нападаю
щий СКА, его дебютант — 
Д. Копнин, хлестким ударом 
увеличил перевес армейцев. 
Произошло это, правда, не 
без помощи обороны «Строи
теля».

Набрав двадцать два очка, 
СКА занимает сейчас толь
ко одиннадцатое место в выс
шей лиге.

дых ребят, которые не уступа
ют футболистам нашей глав
ной команды области».

По традиции «все возрасты 
покорны» оказались нашему 
конкурсу: студенты и школьни
ки. ветераны войны и труда, 
рабочие, служащие приняли 
участие. Открытки и письма 
пришли с ответами из Сургута 
и Енисейска. Первоуральска, 
Свердловска. Тавды, Красно- 
уральска. Среднеуральска, Ка- 
менска-Уральского. Невьянска, 
Режа, с. Маминского Каменско
го района . Огорчило нас. толь
ко то, что лишь одна Наташа 
Овчинникова из Свердловска 
представляла в конкурсе всех 
читательниц «На смену!».

Победителем же 22-го кон
курса «16 ступенек пьедестала 
почета» стал Юрий Кузеванов 
из Свердловска. Он единствен
ный. кто правильно назвал 
всех 16 лауреатов конкурса, а 
семерых он точно расставил 
по местам пьедестала. Ему бу
дет вручен приз «На смену!». 
На следующих местах; Д. Ко
стин (Свердловск). В. Трусов 
(Первоуральск), Ю. Расихин 
(Каменск-Уральский), В. Суда
риков (Свердловск), В. Клюкин 
(Среднеуральск), Н. Мелких 
(СвердловСк). М. Мухамедзянов 
(Красноуральск), Б. Галкин 
(Свердловск), А. Туровец (Све- 
рдловск) и Г. Гриб (Сургут Тю
менской области). Они награж
даются почетными грамотами 
газеты.

Или «Харакири» — единст
венная точка их пересечения? 
Пока что у этого тандема по 
тем или иным причинам бы
ло больше полугода совмест
ного бездействия...

В конце.-прошлого года в 
помещении театра драмы 
«Вадик Кукушкин и оркестр» 
наконец-то снова встретились 
со зрителями. В двадцатых 
числах января прошли пер
вые «выездные» гастроли — 
концерт в поселке Верх-Ней- 
винском. Контакт с публикой 
в том и другом случае Про- 
шел нормально. Сложнее 
другое — вектор «Хараки
ри» уже привел к конечной 
точке. Почему?

Чтобы назвать Кукушкина 
музыкантом, надо допустить, 
что он классно играет, поет и 
далее в том же духе... Чтобы 
считать его поэтом, нужно 
искренне верить, что его 
стезя — поэзия. Обсуждение 
первого о'ставим до лучших 
времен (надеюсь, что они бу
дут). О втором уже сегодня 
можно говорить с определен
ной долей серьезности, хотя

Анонс!

«УРАЛЬСКИЙ РОК»
музыкальных произведений. 
Сегодня «Дисциплина» играет 
усложненный ритмически 
«нью вэйв» с элементами ми
нимализма. Состав: Валерий 
Перевозникоз — барабаны, 
Вячеслав Венедиктов — бас- 
гитара, Андрей Хаминтов — 
клавишные, Олег Бельденков— 
гитара, обаятельная Оленька— 
вокал,

«Новый художественный 
ансамбль» (Челябинск) — соз
дан весной 1987 года профес
сиональными музыкантами 
Львом Гутовским (композитор, 
клавишник) и Александром 
Сохой (ударные, перкуссия). 
Осенью того же года в НХА 
появились молодые музыкан
ты: Сергей Белов (бас, тром

в свободную 
минутку

Отдел ведет В. СИМКОВ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Судья, рефери. 8. Шведский 
ботаник XVIII века. 10. По
весть И. Тургенева. 13. Лета
тельный аппарат. 14. Место 

содержания охотничьих собак. 
15. Южное плодовое дерево. 
18. Средство связи. 20. Ра
стительный мир. 21. Геомет
рическая фигура. 22. Мине
ральный краситель. 23. Кра
ска для волос. 26. Название 
фабрики по выпуску кино
пленки в Шестке. 28. Тип 
тропической растительности. 
30. Футбольная команда выс
шей лиги. 31. Тонкая корка 
льда на дороге. 32. Селение 
у народов Средней Азии и 
Северного Кавказа. 34. Река 
в Якутии. 35. Грандиозный 
комплекс храмов, дворцов, 
водохранилищ и каналов в 
Кампучии. 36. Единица лето
счисления в Древней Гре
ции до 394 г. н. э.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Часть 
реквизита художника. 2. Цве
ток. 3. Река бассейна Нижне
камского водохранилища. 4. 
Овощ, корнеплод. 5. Юве
лирный камень. 6. Мифиче
ский герой Древней Греции. 
9. Царица Египта, героиня

ОТВЕТЫ (см. № 29)
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Шарабан. 

2. ОстоЛ. 3. Декан. 4. Супряга. 
5. Чикаго. 6. Хромка. 9. Хетагу- 
ров. 11. Ежик. 12. Зингшпиль. 
16. Аэрон. 17. Кроки. 19. Эфа. 
20. Лот. 24. Брутто. 25. Ерик. 
27. Рогожа. 28. Юткевич. 29. 
Яшерица. 32. Искус. 33. Сурик.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 7. Жива
го. 8. Аврора. 10. Лен. 13. Реза
на. 14. Гамбит. 15. Накидка. 18. 
Каноэ. 20. Ларга. 21. Фуро. 22.

Но по его эстетике — они 
таковыми быть и не долж
ны, да и не могут быть, ибо 
в. мире «Харакири», лишен
ном красоты и гармонии, от
сутствие этих факторов —• не
обходимое условие его суще
ствования. Главное в Кукуш
кине — он из тех, кто особо 
болезненно чувствует «тре
щину расколотого надвое ми
ра». Его философия — бо
язнь несвободы и лжи. но и 
неверие в благополучный ис
ход.

«Харакири» не оставляет 
альтернатив. На недолгой 
еще памяти мировой рок-му
зыки многие музыканты, яр
ко заявившие о себе понача
лу, уходили на задний план, 
зациклившись на одной теме, 
одной эмоции. В нашем слу
чае движение вперед возмож
но лишь заменой отрицания 
на иной пафос. Сумеет ли 
Вадик заглянуть за свой ны
нешний горизонт? Только от 
этого зависит его новая по 
качеству встреча со слушате
лями.

Н. КУРЮМОВА, 
студентка Уральской 

государственной консер
ватории.

бом), Владимир Бирюков (ги
тара, вокал), Сергей Белобо
родов (кларнет, перкуссия, 
голос). В двух словах: НХА— 
это авангардистский музыкаль
ный театр.

Программа, которую челя
бинцы покажут на региональ
ном фестивале, представляет 
собой сплав рока и фри-джа
за, акустической и электрон
ной музыки, театра.

Спонсоры фестиваля — 
Уральский филиал ВНИИТЭ, 
межобластная организация 
Союза дизайнеров СССР.

Начало концертов — в 15.00 
и 19.30. Рок-клуб приглашает!

О. МИХАЙЛОВ.
НА СНИМКЕ: Лев Гутовский 

— лидер группы «НХА».

КРОССВОРД (конкурсный)

пьесы Шекспира. 11. Пред
ставитель древнего народа 
Причерноморья. 12. Созвез
дие Северного неба. 16. Бое
вое оружие, применяемое в 
авиации. 17. Река в Монго
лии. 19. Длиннохвостый по
пугай. 20, Вид спереди. 24. 
Хищная, змееподобная мор
ская рыба. 25. Мясное блюдо.

Поло. 23. Румба. 26. Трапп. 28. 
«Юнармия». 30. Йогурт. 31. Ще
голь. 32. Икс. 34. Стресс. 35.
Упряжь. 36. Микулинпы.

Кроссворд решили В. СОХА- 
РЕВ и А. ЧУРАКОВ (оба — 
Нижний Тагил). Е. НЕТУНАЕВ 
(Каменск-Уральский). В. МОРО
ЗОВ (Краснотурьимск).

ПРИМЕЧАНИЕ. Читатели, 
впервые выписавшие гайету в

Представьте себе то время, 
которое для нынешних двад
цатилетних обозначено новым 
штампом «застойные годы». 
Джинсы не были показателем 
толстого кошелька их облада
теля. но — символом приоб
щения к непонятному, а пото
му — подозрительному в 
глазах обывателя кружку на
ших доморощенных хиппи.

Тяжелые, как топор, адапте
ры, снимая с винила струж
ку, доверительно сообщали, 
что «синий-синий иней лег 
на провода...» (беззастенчиво 
присвоенный «Поющими гита
рами» боевик Нила Седаки, 
записанный им за шесть лет 
до ленинградцев). Обладатели 
громоздких ламповых «кина- 
пов» гордо смотрели на про
чих сверху вниз, а на какую- 
нибудь незамысловатую «Мю- 
зиму»» или «Орфей» приез
жали хотя бы взглянуть, если 
уж не удастся подержать в 
руках, гитаристы со всего го
рода...

Для многих из нас единст
венным источником сведений 
и о рок-музыке были «враже
ские голоса» (как о них пи
сали в нашей прессе). И вот в 
середине 60-х через визг и 
скрежет «глушилок» стали 
вдруг пробиваться аккорды, 
совсем не похожие на 

«Битлз», «Холлиз» и «Стоунз», 
которых мы играли на тан
цах, где придется, на само
дельных «досках»: тяжелая, 
давящая ритм-группа, прон
зительные бритвенные риффы 
соло-гитары, импровизирую
щей ла грани джаза и ритм- 
энд-блюза минут по 10—15...

Это были «Крим» («Слив
ки»), трое парней чуть старше 
двадцати лет, оказавшиеся в 
нужное время в нужном ме
сте: начало шестидесятых, 
западный Лондон, клубы 
«Илинг», «Марки», «Кро- 
удэдди» ■— штаб-квартира 
британского ритм-энд-блюза. 
Барабанщик Джинджер Бэй
кер и басист Джек Брюс про
шли школу у «мэтров» жан
ра — Сирила Дэйвиса и Алек
сиса Корнера. Гитарист Эрик 
Клэптон играл в группе 
«Ярдбердз». В первой полови
не 60-х музыкальным миром 
с легкой руки «Битлз» безраз
дельно владело веселое безу
мие «мерси-бита», но когда 
Клэптону стало тесно в рам
ках традиционного ритм-энд- 
блюза, он ушел к Джону Мэй- 
олу (тогда был записан луч- 
щий, на мой взгляд, у этой 
группы альбом «Блюзбрей- 
керз с Эриком Клэптоном»).

У Мэйола играл басист 
Джек Брюс. В начале 1967 
года Клэптон, Брюс и сесси
онный барабанщик Джинд- 
жер («Рыжий») Бэйкер реши
ли объединиться в трио (со
вершенно непривычный сос
тав по тем временам) с пре
тенциозным названием 
«Крим» — «Сливки» (может 
быть, они просто здраво рас
судили о своих способностях?).

27. Чемпион XXIV Олим
пийских игр по баскетболу. 
28. Часть растения. 29. Один 
из Малых Антильских остро
вов. 32. Название пастуш- 
кового журавля в Америке. 
33. Герой гражданской вой
ны, комкор.

Составил Ю. БУРДИН.
Асбест.

этом году, присылают крос
сворды, составленные по на
шей сетке, для участия в кон
курсе. Этого не стоит делать, 
так как конкурс был объяв
лен в октябре минувшего года 
и срок отправки работ давно 
истек. Однако всем составите
лям рекомендуем внимательно 
прочитать газету за 7 октября 
1988 года. Опубликованные в 
этом номере правила нужно 
выполнять во всех присылае
мых в редакцию кроссвордах.

Появление первого альбома 
«Свежие сливки» критики и 
слушатели встретили с оша
рашенным недоумением: это 
были непривычные формы ро
ка — смелость свободных им
провизаций, взрывчатая энер
гия электрического блюза, ак
центированного применением 
фузов и других появившихся 
к тому времени гитарных при
ставок. Выход второго альбома 
группы «Орудия Дизраэли» 
критики оценили как взрыв 
бомбы (на его основе был со
ставлен сборник лучших ве
щей «Крим», и многие компо
зиции из него стали класси
кой мирового рока).

Каждый музыкант трио по 
анкетам серьезных музыкаль
ных журналов все годы су
ществования группы призна
вался лучшим в своей кате
гории, как по категории ро
ка, так и по джазу (беспре
цедентный факт в истории 
рок-музыки!): Сравнить ма
стерство Эрика Клэптона мож
но только с гением Джими 
Хендрикса. Впрочем, Джими 
фаны тогда еще не знали и 
поэтому писали на стенах и 
заборах: «Клэптон—это бог». 
Объездив полмира, выпустив 
несколько альбомов, «Крим» 
расстались для сольных про
ектов. им было тесно даже в 
новаторских рамках избран
ного стиля.

Клэптон помогал записы
вать альбомы многочислен
ным друзьям, ненадолго соб
рал состав «Дерек энд Доми- 
ноуз», с которым выпустил 
дебютный двойной альбом 
♦ Лайла», богатый мелодиз- 
мом и сочной техникой 
инструментовок. Однако ско
ро он отвернулся от сво
его привычного уже сти
ля: после «Крим» многие 
группы занялись поисками Редактор В. ЕФИМЧИК.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР
ОПЕРЫ И БАЛЕТА

им. А. В. Луначарского
Сегодня БАЯДЕРКА 
25-II ДОН КАРЛОС

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР
ДРАМЫ

Сегодня и 25-П ДАЛЬШЕ — 
ТИШИНА...

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ 
Сегодня МАДАМ ФАВАР 
25-П О. МИЛЫЙ ДРУГ!

ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
им. Ленинского комсомола 

Сегодня в 19 час. премьера 
ОТЦЫ-66 

25-П в 11 и 14 час.
ЗОЛУШКА

ГОСЦИРК 
АТТРАКЦИОН

«ТИГРЫ НА ЛОШАДЯХ»,
♦ ЛЬВЫ И ТИГРЫ» 
под руководством 

нар. арт. СССР 
Людмилы и Владимира

ШЕВЧЕНКО 
и ведущие мастера 
советского цирка.

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

«СЛУЧАИ В НОЧНОМ БАРЕ, 
или БЕЛИНДА» (Австралия). 
«СОКРОВИЩЕ НИЛА» (США).

Сеансы: 10, 14-30.
По 25-П в 19-30 

«ДНИ ЗАТМЕНИЯ». 

музыкальных эффектов ради 
самих эффектов, для Клэпто
на это становилось скучным. 
Он серьёзно занялся рэгги-му- 
зыкой Ямайки и островов 
Вест-Индии. Критика воспри
няла перемену довольно кис
ло и злобно, и Эрик «ушел на 
дно», время от времени вы
пуская новые альбомы, среди 
которых выделяется просто 
фантастический «491, Океан
ский бульвар» (1974). Песня 
Боба Мэрли «Я застрелил ше
рифа» в исполнении Клэпто
на, вошедшая в него, до сих 
пор побивает в топ-парадах 
многие более поздние хиты 
сиюминутных «звезд».

В прошлом году 43-летний 
Эрик выпустил антологию из 
нескольких дисков, куда во
шли избранные записи за 25 
лет работы в рок-музыке. 
Фирма «Мелодия» в серии 
«Архив популярной музыки» 
собирается выпустить две 
пластинки «Крим» (студийную 
и «зальник»), «Как гитарист 
он запросто может переиграть 
любого из лучших и в то же 
время настолько тонок и ин
теллигентен, что никогда не 
показывает этого», — говорит 
давний друг Эрика Джордж 
Харрисон.

Вы могли увидеть Клэпто
на в тех кусочках июньско
го концерта на стадионе 
Уэмбли, что показывали по 
Центральному телевидению. 
Он и там был центром внима
ния в блестящей обойме 
«звезд» мировой рок-музыки. 
Человек на своем и только 
своем месте.

М. ЗАЯКИН.
НА СНИМКЕ: «Крим» — 

Джей Брюс, Джинджер Бэй
кер и Эрик Клэптон.
«■■■■■иааявяммнанвпйнткв

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Лентяй (две 

серии). Она с метлой, он в 
черной шляпе... (стерео).

СОВКИНО — Легенда о 
Нарайяме (две серии).

САЛЮТ — Узник замка 
Иф.

ТЕМП — Мои друзья. Ви
деозал — Роман с намнем.

УРАЛ — Бал. Вердикт., 
Жизнь прекрасна.

ДК ИМ. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Подлинная история дамы с 
камелиями.

ДК им. СВЕРДЛОВА — 
Большое приключение Зор
ро.

ДК им. ГОРЬКОГО — 
Папаши.

МИР — Убить дракона 
(две серии).

ДРУЖБА — Сладкие гре
зы (две серии). Утомленное 
солнце.

БУРЕВЕСТНИК — Убить 
дракона (две серии). Видео
зал — Жемчужина Нила.

СОВРЕМЕННИК — Меня 
зовут Арлекино (две серии).

ЭКРАН — Меня зовут Ар
лекино (две серии).

ЮЖНЫЙ — Меня зовут 
Арлекино (две серии).

Им. МАЯКОВСКОГО — 
Убить дракона (две серии).

ЗАРЯ — Приди снова, 
дождь (две серии). Пираты 
Тихого океана. На следую
щее утро.

ЗНАМЯ — Наблюдатель.
Мерзавец.

РОДИНА — Мерзавец.
ИСКРА — Осознание (две 

серии).
КОМСОМОЛЕЦ — Воскрес

ный день в аду.

КОНЦЕРТ ГРУППЫ 
«ЧАЙ-Ф»

на арене Свердловского 
госцирка

28-П в 19 час. 30 мин.
Билеты — в кассах цирка. 

Цена от 1 руб. до 2 руб. 20 
коп. Телефон 22-27-83.
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